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 Открывая новую площадку, Сергей Цивилев сделал точный пас прославленному 
футбольному бомбардиру Виталию Раздаеву. Фото Федора Баранова.

// дружба и сотрудничество

Столица стала ближе

панорама новостей // назначения

Новые кадры  
в руководстве

// факт

Окончание. Начало на 1-й стр.

Ведутся переговоры о внедре-
нии в Кемеровской области при 
участии московских специали-
стов автоматизированных си-
стем «Безопасный город» и «Ак-
тивный гражданин», сообщила 
пресс-служба АКО. 

Виталий Сучков поблагода-
рил кузбассовцев за теплый при-
ем. «На сегодняшний день уже 
запланировано много совмест-
ных проектов. Взаимодействие 
будет способствовать культур-
ному и товарному обмену. Сегод-
ня товарооборот двух субъек-
тов федерации составляет всего 
шесть миллиардов рублей. На-
деемся, что тесное сотрудниче-
ство приведет к его росту. Наша 
общая цель – сделать жизнь лю-
дей более комфортной и дать 
возможность каждому гражда-
нину реализовать свой потенци-
ал», – подчеркнул руководитель 
Департамента национальной по-
литики и межрегиональных свя-
зей города Москвы.

Так, например, делегация 
из столицы России привезла в 
дар библиотекам Кузбасса 350 
книг, выпущенных в рамках Из-
дательской программы прави-
тельства Москвы. На встрече в 
областной администрации Ви-
талий Сучков вручил директо-
ру Кемеровской областной би-
блиотеки для детей и юношества 
Наталье Донской сертификат на 
получение книг. Это литерату-
ра о жизни москвичей и россиян, 
Великой Отечественной войне, 
Отечественной войне 1812 года, 
истории Москвы и России.

Столичные гости подвели 
итоги конкурса «Моя Москва» 
в Кемеровской области, вручи-
ли пятнадцати кузбассовцам-по-
бедителям разного возраста (от 
семи лет) турпутевки в Москву. 
Напомним, конкурс на знание 

истории и традиций столицы на-
шей страны проводился в соцсе-
тях.

Программу визита московской 
делегации продолжило посеще-
ние Аллеи героев в Кемерове. Де-
легация правительства Москвы 
и представители администрации 
Кемеровской области возложи-
ли венки к мемориалу Славы во-
инов-кузбассовцев, павших за Ро-
дину в Великой Отечественной 
войне, почтили память бойцов 
минутой молчания.

Важным пунктом в подписан-
ном соглашении стало сотрудни-
чество в сфере развития массово-
го детского спорта. В частности, 
уже к 1 ноября в Кузбассе появит-
ся 100 многофункциональных 
спортивных площадок. Первую 
такую площадку торжественно 
открыли на территории губерна-
торского кадетского корпуса по-
лиции в Кемерове.

«Я очень надеюсь, что эта 
спортивная площадка будет всег-
да занята, что здесь вы будете за-
ниматься спортом, показывать 
хорошие результаты. Мы будем с 
удовольствием наблюдать за ва-
шими успехами. Благодаря но-
вым площадкам дополнительно 
более 70 тысяч мальчишек и дев-
чонок смогут заниматься спор-
том», – отметил на открытии 
врио губернатора Сергей Циви-
лев.

Примечательно, что эти сто 
площадок, оснащенных совре-
менным резиновым покрыти-
ем, передаются Кемеровской 
области в дар от правитель-
ства Москвы. Они оборудованы 
футбольными воротами, баскет-
больными кольцами и волей-
больной сеткой. Кроме того, на 
них можно заниматься воркау-
том. Зимой на площадках можно 
заливать каток.

Важно и то, что на площадке 

при кадетском корпусе, к приме-
ру, будут заниматься спортом не 
только кадеты. Как отметил ди-
ректор учреждения Владимир 
Кондрицкий, сюда смогут при-
ходить и ребята из ближайших 
домов. У школы есть договор о 
сотрудничестве с соседней обще-
образовательной школой №10, 
поэтому для ее воспитанников 
площадка тоже будет открыта.

Собравшиеся аплодисмента-
ми поблагодарили москвичей за 
такой подарок. И после торже-
ственного открытия площадки 
состоялся футбольный матч. А 
почетное право первым ударить 
по мячу предоставили Сергею 
Цивилеву.

Пожалуй, самым красочным 
мероприятием Дней Москвы в 
Кузбассе стал концерт народной 
артистки РФ Надежды Бабкиной 
и коллектива «Русская песня». 
Несмотря на дождливый вечер, 
на площади Советов в Кемерове 
собралось много желающих по-
слушать народные песни. Люди 
подпевали и даже пританцовы-
вали в такт задорным мотивам.

«Москва – это не что-то дале-
кое, Москва – вот она, рядом с 
нами, – сказал Сергей Цивилев. – 
Москва в сердце каждого из нас». 
И, обращаясь к Надежде Бабки-
ной, он не случайно назвал ее 
«нашей», ведь она является По-
четным гражданином Кемеров-
ской области. И вручил певице 
букет.

Безусловно, это лишь первые 
шаги по направлению к взаимо-
выгодному сотрудничеству. «Не-
сомненно, в рамках этого согла-
шения будут и дни Кузбасса в 
Москве», – отметил врио губер-
натора. 

И у нас тоже найдется немало 
интересных предложений и про-
ектов для москвичей. 

Оксана Панарина.

На должность  
и.о. председателя  
комитета по управлению 
госимуществом  
Кемеровской области 
назначена  
Ольга Казаченко.

Ольга Алексеевна Ка-
заченко родилась 5 марта 
1981 года в городе Ленинск-
Кузнецкий. Образование 
высшее. В 2005 году заочно 
окончила Кемеровский го-
суниверситет по специаль-
ности «Юриспруденция».

В 2012 году в рамках 
Президентской программы 
подготовки кадров прошла 
профессиональную пере-
подготовку по программе 
«Финансы» в КемГУ. 

Трудовую деятельность 
начала в 1998 году делопро-
изводителем Ленинск-Куз-
нецкого городского суда. С 
2005-го по 2010 год работа-
ла по специальности в фе-
деральных органах госу-
дарственной власти, затем 
в органах местного само-
управления, прошла путь 
от главного специалиста до 
начальника юридического 
отдела администрации Ле-
нинска-Кузнецкого. 

В период с 2010-го по 
2012 год Ольга Казаченко – 

заместитель гендиректора 
по юридическим вопросам 
Госпредприятия Кемеров-
ской области «Жилищно-
коммунальное хозяйство». 
С 2012-го по 2016-й – заме-
ститель председателя по во-
просам управления имуще-
ством казны, председатель 
комитета по управлению 
муниципальным имуще-
ством города Кемерово.

С 2017 года по 2018-й 
Ольга Казаченко являлась 
заместителем генерального 
директора по юридическим 
вопросам – начальником 
юридического отдела не-
коммерческой организации 
«Фонд капитального ремон-
та многоквартирных домов 
Кемеровской области».

Пресс-служба АКО.

И.о. заместителя 
губернатора 
Елена Малышева  
возглавила блок  
по вопросам  
социального развития.

Алексей Сергеев по-
кинул пост и.о. замести-
теля губернатора по со-
циальный вопросам по 
собственному желанию. 
Медик по образованию, 
Сергеев пришел в адми-
нистрацию области в 2009 
году на должность началь-
ника департамента охра-
ны здоровья населения 
Кемеровской области. В 
том же году занял пост за-
местителя губернатора 
Кемеровской области (по 
вопросам социальной по-
литики). Заместителем 
губернатора Сергеев про-
работал в администрации 
области более восьми лет.

Алексею Сергееву вру-
чена областная медаль 
«За особый вклад в раз-
витие Кузбасса» I степе-
ни за многолетний добро-
совестный труд, большой 
личный вклад в разви-

тие региональной систе-
мы соцзащиты, обеспече-
ние успешной реализации 
федеральных и регио-
нальных социальных про-
грамм, направленных на 
улучшение качества жиз-
ни кузбассовцев.

В блок по вопросам со-
циального развития во-шли 
департамент социальной за-
щиты населения Кемеров-
ской области, департамент 
охраны здоровья населе-
ния Кемеровской области, 
управление лицензирова-
ния медико-фармацевти-
ческих видов деятельности 
Кемеровской области.

В преддверии выборов сотрудники МЧС России 
обследуют более 1600 избирательных участков 
Кузбасса на предмет противопожарной безопасности. 
Специалисты Госпожнадзора проверят состояние 
эвакуационных путей и выходов, работоспособность 
систем автоматической противопожарной защиты и 
противопожарного водоснабжения, наличие первичных 
средств пожаротушения, а также возможность подъезда 
и установки пожарной техники. С членами избиркомов и 
персоналом объектов проводятся инструктажи.

•••
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 СИМВОЛ СЛАВЫ. Вчера в Кузбассе, как и во 
всей стране, отметили День государственного 
флага России. В городах и районах области прошли 
всевозможные мероприятия: выставки, конкурсы, 

викторины и концерты. А на кемеровской Ледовой 
арене им. Г.П. Груздева была организована 
молодежная акция-флешмоб «Флаг державы – 
символ славы». Фото Сергея Гавриленко.

// от первого лица

 ТРУД  
ШАХТЕРА – ЭТО 
ВЫСОЧАЙШАЯ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
ЗА ТЕХ, КТО РЯДОМ  
С ТОБОЙ. 

Шахтер – это больше, 
чем профессия

// фотофакт

//решение

Вместо «Зимней вишни» – сквер

// итоги и планы

Высокая планка для образования

В канун нового учебного года 
Сергей Цивилев встретился с 
педагогами региона в Государ-
ственной филармонии Кузбасса 
им. Б.Т. Штоколова, где открыл 
августовское совещание ра-
ботников системы образования 
Кемеровской области.

Как отметил врио губернатора 
Сергей Цивилев, собрание педа-
гогов в августе – хорошая россий-
ская традиция. Это возможность 
подвести итоги прошлого учебно-
го года, летней оздоровительной 
кампании, обсудить задачи, ко-
торые предстоит решить в новом 
учебном году, наметить пути их 
решения, поговорить о приоритет-
ных направлениях развития реги-
ональной системы образования.

«Мы делаем новый Кузбасс под 
брендом «Кузбасс – №1 за Ура-

лом». Это амбициозная задача. 
Нам нужны новые подходы, эф-
фективная система образования, 

– сказал врио губернатора. – Для 
решения всех поставленных за-
дач необходимо поднять уровень 
образования в регионе и сделать 
его лучшим».

Сергей Цивилев пообещал пе-
дагогам всестороннюю помощь в 
решении вопросов в сфере обра-
зования. Также он сообщил, что 
в ближайшее время планируется 
заключить соглашение о сотруд-
ничестве между департаментом 
образования и науки Кемеров-
ской области и министерством 
образования Москвы. Это позво-
лит нашим регионам обменять-
ся лучшими практиками в сфере 
образования. Кроме того, в Кеме-
рове построят первое за Уралом 
Президентское кадетское учили-

ще в лучших традициях Суворов-
ских и Нахимовских училищ. Там 
будут учиться 840 юношей.

И.о. заместителя губернатора 
Елена Пахомова напомнила, что 
в Кузбассе в 2015 году была лик-
видирована очередь в детсады 
для детей в возрасте от трех до 
семи лет. В планах до 2021 года – 
ликвидировать очередность в до-
школьные учреждения для детей 
до трех лет. В этом году откро-
ются три детских сада в Анже-
ро-Судженске и Кемерове на 408 
мест. Кроме того, в 2018-2019 го-
дах будет построено девять дет-
садов на 1249 мест.

Все желающие смогли выска-
зать свои предложения по проек-
ту Стратегии социально-эконо-
мического развития Кузбасса до 
2035 года.

Пресс-служба АКО.

Сергей Цивилев: Весь квартал 
вокруг бывшего ТРЦ «Зимняя 
вишня» полностью отремонтиру-
ют к середине 2019 года.

Врио губернатора Сергей Ци-
вилев посетил место, где кругло-
суточно идут работы: к 25 авгу-
ста строители полностью очистят 
площадку после сноса здания 
ТРЦ «Зимняя вишня». 

Демонтаж здания ТРЦ завер-
шен, идет процесс разрушения по-
мещения котельной, одновременно 
вывозится мусор. К концу текущей 
недели площадку полностью вычи-
стят, будет закончено оборудование 
места поминовения и восстановле-
но привычное движение троллей-
бусов по проспекту Ленина. 

Вчера передовая группа во гла-
ве с врио губернатора уже наме-
тила план большой реконструк-
ции всего квартала. 

Глава Кемерова Илья Середюк 
сообщил, что территория под бу-
дущий сквер составит 1,8 гектара. 
Уже готов дизайн будущего обще-
ственного места. Проект Сбер-
банка. Его из трех вариантов вы-
брали родственники погибших. 
Сергей Цивилев подчеркнул, что 
проект действительно ориги-
нальный и интересный, и имен-
но он больше всего вписывает-
ся в картину города. С 25 августа 
стартуют проектно-изыскатель-
ные работы для будущего строи-
тельства.

«Всю зиму будем готовиться, 

подбирать необходимую технику, 
материалы, чтобы весной начать 
обустройство и открыть сквер к 
Дню защиты детей, к 1 июня 2019 
года. Мы будем очень стараться», 

– подчеркнул Сергей Цивилев.
Обновление коснется так-

же школы №7. Со следующей 
недели там начнется масштаб-
ный ремонт здания, перестройка 
пришкольной территории. Феде-
ральный бюджет выделил на эти 
цели 700 млн рублей, они уже по-
ступили в Кузбасс.

По замыслу Сергея Цивилева, 
к открытию сквера необходимо 
также отремонтировать фасады 
близлежащих домов, благоустро-
ить территорию всего квартала.

Пресс-служба АКО.

Кузбасс – это труд. Та-
кую короткую характе-
ристику я услышал от но-
вокузнечанина, актера 
Владимира Машкова. Яс-
нее и четче не скажешь. И 
если спросить, чей труд, 
то, конечно, в первую оче-
редь шахтеров.

Шахтер – это больше, 
чем профессия или род 
занятий. Это образ жиз-
ни, это характер. Шахте-
ры – особая порода людей, 
других таких не встречал. 
Нужно хотя бы раз спу-
ститься в шахту, дойти до 
лавы, чтобы хоть на не-
сколько минут всеми орга-
нами чувств ощутить, что 
это такое – труд шахте-
ра. Здесь на глубине в де-
сятки или сотни метров, 
при свете налобных фо-
нарей мгновенно слетает 
фальшь и лицемерие. Тут 
становятся настоящими.

Труд шахтера – это 
огромная выносливость. 
Здесь на поверхности мы 
можем прервать работу, 
выйти из-за рабочего ме-
ста, сделать передышку. 
Там в глубине перекуров 
не бывает. Пока не закон-
чилась смена – ты работа-
ешь, час за часом, минута 
за минутой.

Труд шахтера – это вы-
сочайшая ответственность 
за тех, кто рядом с тобой. 
Ты не имеешь права быть 
невнимательным, сла-
бым, беспечным. От со-
бранности каждого зави-
сит здоровье, а зачастую 
жизнь всех, кто работает 
рядом.  Отсюда идет уни-
кальное шахтерское брат-
ство. Внизу ты работаешь 
только с тем, на кого ты 
можешь опереться, кому 
ты доверяешь себя. Дру-
гих здесь не держат, дру-
гие здесь не выдерживают.

Труд шахтера – это 
сила. Физическая и духов-
ная, которая позволяет 
каждый день переносить 
такие нагрузки, которые 
для многих немыслимы. 

Поэтому и гордость шах-
тера за свою работу – осо-
бенная ценность, это гор-
дость человека, чей труд 
для большинства – под-
виг.

Слова о том, что шахте-
ры – это особенные люди, 
надо воспринимать все-
рьез. Это люди с особен-
ным характером, колос-
сальной внутренней силой. 
Спокойные, зачастую мол-
чаливые. Люди дела, не 
тратящие себя попусту. 
Стоит однажды оказаться 
среди горняков, отрабо-
тавших смену, взглянуть 
в глаза этих людей, выло-
жившихся на двести про-
центов, чтобы понять, что 
это такое – работать по-
настоящему.

Я много общался и об-
щаюсь с шахтерами. Я вы-
соко ценю их доверие. По-
этому для меня фраза «я 
работаю в Кузбассе» имеет 
особую цену. Право на эти 
слова надо заслужить.

Кузбасс… Здесь нет и 
не может быть оправ-
дания лени и безволию. 
Здесь нельзя что-то делать 
вполсилы. Здесь бессмыс-
ленно жалеть себя, ныть 
и сетовать на сложности. 
Просто не поймут. Кузбасс 

– край шахтеров, земля лю-
дей, знающих цену слову 
«труд». И судить тебя всег-
да будут по твоим делам, 
по самому строгому, шах-
терскому счету.

Временно  
исполняющий  

обязанности 
губернатора  

Кемеровской области 
Сергей Цивилев.

Кузбасс отмечает День шахтера. Главный праздник. 
За множеством поздравлений и пожеланий важно  
не потерять главного: слов о том, что это такое – 
быть шахтером.
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23 августа 24.08 25.08

+19– +21
+8 – +10

+23– +25
+10 – +12

+22– +24
+7 – +9

+23 – +25  
+10 – +12    

Кемерово +16 – +18

Новокузнецк
+9 – +11

+19 – +21
+7 – +9

о
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// погода

// человек и природа

Рукокрылые соседи

// транспорт

В столицу подбросит «Северный ветер»

ООО «РОСА-1» сообщает о начале процедуры обще-
ственных обсуждений проекта оценки воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду при ути-
лизации отработанных масел на мобильной установке 
очистки отработанных смазочных масел РОСА-3000 и 
при утилизации промотходов, загрязненных нефтепро-
дуктами на установке FORTAN. Ознакомиться с поясни-
тельной запиской к проектам, а также задать вопрос 
или оставить предложение можно в офисе ООО «РОСА-
1» по адресу: г. Новокузнецк, ул. Франкфурта, 9, оф.112, 
в комитете охраны окружающей среды г. Новокузнец-
ка по адресу: пр. Металлургов, 44, на сайте www.rosa1.
ru. Задать вопрос можно также по тел. (3843) 32-03-03, 
8-800-2000-137, по электроннрй почте rosank@mail.ru 
или info@rosa.1ru. Вопросы и предложения принимаем 
в течение одного месяца с даты настоящей публикации. 
Заседание по общественному обсуждению проектов со-
стоится 25 сентября 2018 г. по адресу: г. Новокузнецк,  
ул. Франкфурта, 9, оф.112.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Разрез Распадский» уведомляет о проведении обще-

ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экспертизы проектной документации (включая ма-
териалы ОВОС) «Технический проект разработки Распадского 
каменноугольного месторождения. Отработка запасов участ-
ков недр «Распадский IX-XI» и «Дорожный» ЗАО «Разрез Рас-
падский». Дополнение №1».

Реализацию проекта планируется осуществлять на терри-
тории Междуреченского городского округа.

Цель намечаемой деятельности: выполнение лицензион-
ных соглашений по добыче угля с перераспределением объ-
емов вскрышных пород в объектах размещения отходов V 
класса.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в 
период с 01.04.2018 г. по 24.09.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы ОВОС, а также с техническим задани-
ем, оставить замечания и предложения в письменной форме 
с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления по адресу:

– г. Междуреченск, ул. Мира, 106, кабинет главного инжене-
ра АО «Разрез Распадский» Межова Р.Ю., тел. (38475) 6-44-81, 
e-mail: razrez_raspadskiy@evraz.com .

– г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 4, Центральная 
городская библиотека. 

Ответственными за организацию общественных обсужде-
ний являются администрация Междуреченского городского 
округа, МКУ «Междуреченский комитет по охране окружаю-
щей среды и природопользованию» совместно с АО «Распад-
ская-Коксовая».

Общественные обсуждения по материалам проектной 
документации, включая материалы ОВОС, состоятся в 12.00 
24.09.2018 г. по адресу: г. Междуреченск, Коммунистический 
проспект, 4, конференц-зал библиотеки.

// здравоохранение

Акцент на комплексные меры

Вечерние авиарейсы  
Кемерово–Москва начнут  
выполнять в конце октября.

Как сообщил «Кузбассу» ком-
мерческий директора аэропорта 
«Алексей Леонов» Николай Та-
рануха, о вечернем рейсе в сто-
лицу удалось договориться с ави-
акомпанией Nordwind (Pegasfly). 
«Это авиакомпания туроператора 
Pegastouristic, которая в Кемеро-
ве работает давно, и они в поль-
зу города приняли решение», – 
уточнил собеседник газеты.

Рейс в Москву на самоле-
те Embraer 190 (110 кресел эко-

ном-класса) будет выполняться 
ежедневно в 21.35 с прибытием 
в аэропорт Шереметьево в 22.11. 
Обратный рейс – в 12.30 с прибы-
тием в 20.40.

На сайте авиакомпании уже 
началась продажа билетов по но-
вому направлению. Полет в одну 
сторону по тарифу «Промо эко-
ном» обойдется в 6430 рублей. В 
эту стоимость входит одно место 
ручной клади – за багаж в 10 кг 
необходимо доплатить 970 руб. 
Платными также будут выбор ме-
ста в салоне и онлайн-регистра-
ция на рейс. При этом билет по 
тарифу «Оптимум эконом», кото-

рый включает эти опции и багаж, 
обойдется в 6850 руб. Питание на 
рейсе не предусмотрено.

Первый вечерний самолет дол-
жен отправиться в Москву 28 ок-
тября. По данным aviasales.ru (по 
состоянию на 22 августа), утром 
того же дня улететь в столицу из 
Кемерова «Победой» будет сто-
ить минимум 3530 руб. (ручная 
кладь 36х30х27 см + багаж 20 
кг – 1658 руб., без питания), S7 – 
10070 руб. (10 кг ручной клади + 
багаж 23 кг – 1873 руб.), «Аэро-
флотом» – 10784 руб. (23 кг бага-
жа и 10 кг ручной клади).

Ольга Смирнова. 

Летучие мыши просятся  
на зимовку в кемеровские 
многоэтажки.

Особо напуганные горожа-
не даже вызывали «Кемеровскую 
службу спасения». По данным ве-
домства на 22 августа, с начала 
месяца от жителей Кемерова по-
ступило семь звонков с просьбой 
отловить животное. Еще как ми-
нимум в двух случаях, известных 
газете, жители многоэтажек в Ки-
ровском и Центральном районах 
(улица Заречная) выгнали незва-
ного гостя самостоятельно.

«В начале осени летучие мыши 
ищут место, где бы им устроить-
ся на зимовку (кроме того, сейчас 
к самостоятельной жизни перехо-

дят молодые мыши), а зимуют они в 
пещерах, – объясняет явление про-
фессор кафедры экологии и при-
родопользования КемГУ Николай 
Скалон. – Наши дома, по сути, ис-
кусственные пещеры. Поэтому ле-
тучие мыши заглядывают к нам».

Представители отряда руко-
крылых обычно незаметно живут 
в черте города и пригороде. Летом 
они прячутся в дуплах деревьев, 
под крышами, за наличниками 
окон. Крылатые мыши предпочи-
тают районы, где больше зелени, 
где есть водоемы, где можно охо-
титься – у нас они часто летают по 
долине Томи.

Кстати, из десяти видов летучих 
мышей, обитающих в Кемеровской 
области, восемь занесены в регио-

нальную Красную книгу. Вероят-
ность того, что одна из них залетит 
в городскую квартиру, все же очень 
мала. «Если бы они летали, как ноч-
ные мотыльки, стоило бы давать 
какие-то рекомендации – затяги-
вать окна и так далее, а поскольку 
на полумиллионный город за лето 

– семь-девять случаев залета, пред-
принимать что-то нелогично», – го-
ворит профессор Скалон.

Если все же летучая мышь попа-
дет в дом, её стоит накрыть любой 
тканью и просто вытряхнуть за 
окно, советует специалист. Голыми 
руками животное лучше не брать, 
чтобы не укусило: хоть и крайне 
редко, летучие мыши бывают но-
сителями бешенства.

Кира Афанасенко.

Передано в суд уголов-
ное дело в отношении 
мужчины, до смерти 
избившего своего зна-
комого и долгое время 
скрывавшегося от след-
ствия.

Согласно материалам 
уголовного дела, в ночь с 
17 на 18 мая 2002 года об-
виняемый в Новокузнец-
ке вместе со своим двою-
родным братом и двумя 
его приятелями корота-
ли время за спиртным. В 
ходе застолья с одним из 
новых знакомых возник-
ла ссора, и собутыльники 
избили его до смерти. По 
«горячим следам» опера-
тивникам уголовного ро-
зыска удалось установить 
двоих подозреваемых, но 
их 22-летнему соучастни-
ку удалось скрыться, и он 
был объявлен в розыск. 

Беглец тем временем по-
селился в кемеровском 
поселке Кедровка (сей-
час это жилой район го-
рода), и почти 16 лет жил 
там под другой фамили-
ей, перебиваясь неофи-
циальными заработками 
и стараясь не попадать-
ся в поле зрения властей. 
Свое местонахождение 
злоумышленник выдал, 
поскандалив с соседом, 
который обратился в по-
лицию. Тогда-то и выяс-
нилась личность дебоши-
ра…

Как сообщили в реги-
ональном Следственном 
комитете, к этому време-
ни оба его подельника уже 
отбыли свои сроки заклю-
чения по приговору суда, 
и один из них даже успел 
умереть на свободе от бо-
лезни.

Владимир Дмитриев.

Врио губернатора Кемеров-
ской области Сергей Цивилев 
в сопровождении и.о. замести-
теля губернатора по вопросам 
социального развития Елены 
Малышевой посетил два медуч-
реждения и провел совещание 
с главами медицинских органи-
заций области.

Кемеровская городская клини-
ческая поликлиника №5 в соответ-
ствии с планом реорганизации уч-
реждения станет первой, которая 
войдет в пилотный проект «Наша 
поликлиника» в рамках направ-
ления «Забота о здоровье» Страте-
гии-2035. 

«Ежедневно вы принимаете око-
ло двух тысяч человек. Поэтому 
важно создать комфортные усло-
вия работы для персонала и пре-
бывания пациентов. По итогам 
внедрения технологий бережли-
вого производства, реконструкции 
и обновления оборудования ваша 
поликлиника должна стать одной 
из лучших в России. Ваш опыт бу-
дет распространяться на другие 
медицинские организации Кузбас-
са», – сказал врио губернатора.

Проект «Наша поликлиника» 
призван оптимизировать деятель-
ность медучреждения. Измене-
ния предполагают перераспреде-
ление нагрузки на медперсонал и 

экономию времени пациентов и 
медиков. Поддержку в осущест-
влении нового проекта Кузбассу 
оказывают эксперты госкорпора-
ции «Росатом» и Национального 
исследовательского центра про-
филактической медицины Мин-
здрава РФ. 

Главный врач Кемеровского об-
ластного клинического фтизио-
пульмонологического медицин-
ского центра Дмитрий Плохих 
озвучил проблемы дефицита пло-
щадей и изоляции тяжелобольных 
пациентов. После осмотра Циви-
левым территории больницы при-
нято решение о выделении допол-
нительных помещений, которые 
раньше относились к больнице 
РЖД. Здание находится рядом, но 
нуждается в капремонте и осна-
щении. Врио губернатора поручил 
в кратчайшие сроки подготовить 
проект реконструкции и соответ-
ствующие документы для выделе-
ния бюджетных средств.

«Здоровые люди – здоровый, 
сильный регион. Нам предсто-
ит огромная работа. Проблемы 
с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, онкологией, СПИДом, 
туберкулезом в Кузбассе серьез-
ные. Снижения заболеваемости 
мы сможем добиться только ком-
плексными мерами. Первые шаги 
уже сделаны», – сказал Цивилев на 

встрече с главврачами медучреж-
дений региона.

Как доложила и.о. заместителя 
губернатора Елена Малышева, одно 
из важнейших направлений работы 

– это раннее выявление и эффектив-
ное лечение онкологических заболе-
ваний. Достигнута договоренность с 
Московским научно-исследователь-
ским онкологическим институтом 
(МНИОИ) имени П.А. Герцена (ру-
ководитель Андрей Каприн) о внеш-
нем аудите онкологической службы 
Кемеровской области. Его резуль-
таты выявят точки проседания он-
кологической службы, что позво-
лит сформировать предложения для 
внесения в дорожную карту регио-
нального проекта по борьбе со зло-
качественными новообразования-
ми.

По словам Елены Малышевой, 
реформирование ожидает службу 
родовспоможения с учетом реко-
мендаций известного врача Марка 
Курцера. Также началась внешняя 
аудиторская проверка учреждений, 
внедряющих медицинские инфор-
мационные системы.

Кроме того, в регион приглаше-
ны специалисты для оценки и под-
готовки предложений по вопро-
сам централизации лабораторных 
услуг в системе здравоохранения 
Кузбасса.

Пресс-служба АКО.
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// связь поколений

Летчик-космонавт Борис Волынов, дважды Герой Со-
ветского Союза, примет участие в областных и го-
родских торжествах, посвященных Дню шахтера.

В Прокопьевске он уже стал участником празд-
ничного мероприятия, на которое были приглашены вете-
раны Великой Отечественной войны и труда, заслуженные 
люди города, депутаты, председатели и активисты обще-
ственных организаций, предприниматели.

Среди запланированных мероприятий и встреч леген-
дарного космонавта – посещение родной школы №1, где он 
встретился с прокопьевскими учениками – участниками 
олимпиад по физике и астрономии.

Сегодня, 23 августа, в городском краеведческом музее состо-
ится презентация нового уникального экспоната – тормозного 
парашюта запасной парашютной системы космического аппа-
рата «Союз». Напомним, что космический зал этого музея был 
открыт как раз при содействии Почетного гражданина Кеме-
ровской области и города Прокопьевска Бориса Волынова.

24 августа Борис Валентинович примет участие во всекуз-
басских торжествах в честь Дня шахтера в городе Таштаголе. 
25 августа днем дважды Герой Советского Союза посетит Про-
копьевский Арбат – Город Мастеров, где всех желающих будут 
ждать развлечения, конкурсы, спортивные эстафеты, мастер-
классы по рукоделию. А вечером в субботу знатный прокопча-
нин поздравит земляков с Днем шахтера и Днем города.

Вера Скворцова.
ДЛЯ СПРАВКИ

Герой –  
на празднике свой!

Появившийся в Прокопьевском краеведческом музее уникальный 
экспонат – подарок землякам от знаменитого земляка, дважды Ге-
роя Советского Союза, летчика-космонавта Бориса Валентиновича 
Волынова. Этот тормозной парашют запасной парашютной систе-
мы космического спускаемого аппарата в начале 90-х годов побы-
вал в космосе в контейнере запасной парашютной системы косми-
ческого аппарата «Союз».

 В рамках проекта «Вершины воинской славы» в 2016 году распоряжением правительства РФ трем 
вершинам Кузнецкого Алатау присвоены имена наших земляков Героев Советского Союза: Афанасия 
Шилина, Ильи Назарова, Михаила Куюкова.  Приют Кузбасский, вид с вершины Героя Советского Союза 
Михаила Куюкова. Фото Бориса Химича.

// краеведение

Эти громкие дать имена!
Постановлением  
правительства  
России ещё целый 
ряд безымянных  
вершин Кузнецко-
го Алатау получили 
паспорта с именами 
собственными.  
С именами наших  
героев-земляков.

Молодой тракторист Иван 
Березин из Костёнкова Новокуз-
нецкого района в июне 1944 года 
при форсировании Западной 
Двины, на берегу, занятом вра-
гом, уничтожил расчёт пулемёта, 
который не давал нашим выса-
диться. Смелый боец в том бою 
погиб, но посмертно стал Героем 
Советского Союза.

– Юные туристы из Костён-
ковской школы одними из пер-
вых, ещё в прошлом году, облю-
бовали понравившуюся гору и 
дали ей имя костёнковского Ге-
роя Советского Союза, – поясня-
ет начинатель движения «Вер-
шины воинской славы», мастер 
спорта, «главный по горам» на 
Поднебесных Зубьях Михаил 
Шевалье. – И вот имя утвержде-
но специальным актом. Теперь 
подъём на вершину Березина 
для каждого юного новокузне-
чанина – обязательный пункт 
остановки в путешествии к нам 

на Поднебесные Зубья. И работа 
продолжается, мы готовим до-
кументы для следующих наиме-
нований.

В том же списке – верши-
на Виктора Гнедина, урожен-
ца села Калтан. Танковый бата-
льон майора Гнедина в январе 
1945-го в тяжком бою освобо-

дил город Скерневицу в Польше.
Выпускник кемеровского  

аэроклуба Алексей Дергач, лёт-
чик-истребитель, сбил одиннад-
цать самолётов врага, семь из 
которых – бомбардировщики. А 
после войны наш земляк одним 
из первых освоил отечествен-
ные реактивные самолёты.

Прокопчанин Михаил Дюжев 
взял в плен группу немцев вме-
сте с их пулемётом и гранатомё-
том на вражеском берегу Вислы 
в Польше. А в мирное время он 
уже в родном городе руководил 
парторганизацией шахты «Кок-
совая-2».

Строитель Кузнецкого ме-

таллургического комбина-
та, комбат воздушных десант-
ников Алексей Павловский в 
1943-м возглавил оборону при 
контрнаступлении фашистов в 
Днепропетровской области на 
Украине. Его бойцы подбили 
17 вражеских танков. Капитан 
Павловский раненым был за-
хвачен немцами и сожжён зажи-
во. Звание Героя Советского Со-
юза ему присвоено посмерт-но…

Директор лагеря «Верши-
ны воинской славы» Светлана 
Ертышова считает, что на Под-
небесных Зубьях произошло, 
наконец, насыщение по массо-
вости. Похоже, прекратился ко-
личественный рост численности 
туристов, продолжавшийся по-
следние годы.

– Это значит, – подчёркивает 
Светлана Васильевна, – что все 
социальные (сиротские) детские 
учреждения области, желающие 
побывать у нас, могут теперь это 
желание исполнить. А вершина 
Гнедина, – добавляет директор, 

– оказалась наиболее удачной 
для самых-самых маленьких 
путешественников. Она удоб-
на, она возвышается над всем 
известным перевалом Поляко-
ва. Даже зимой группы успевают 
подняться-спуститься засветло. 
И вообще – не сглазить бы – ны-
нешний сезон в лагере прошёл 
особенно удачно.

Виктор Кладчихин.
Кузнецкий Алатау.
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С верой в будущее села

– Вроде, из-за телок в другую страну? 
– сам себе удивлялся он. – Но нам неку-
да было деваться. Новый животноводче-
ский комплекс построили, поискали для 
него животных, ничего приличного не 
найти, нашли в Голландии. Триста го-
лов, потенциал от восьми до четырнад-
цати тысяч килограммов молока. У них с 
гарантией, не обманут, там вся родослов-
ная у каждого животного есть. И если там 
дает десять тонн, то у нас она должна хотя 
бы восемь дать, и достаточно, ведь при 
наших затратах даже шесть тонн на коро-
ву доить – выгодно…

Харитонов – потомственный ве-
теринар. Его отец был главным 
ветеринарным врачом в Крапи-
винском районе, отцов брат – 
главным ветврачом на Ленинск-
Кузнецком мясокомбинате. Пять 
лет учебы в Омском ветеринар-
ном институте да 44 года рабо-
ты в агропроме – вот тебе и поч-
ти полвека. Двадцать пять лет 
из них – первый руководитель. 
Один из старейших действующих 
представителей директорско-
го корпуса кузбасского агропрома, 
заслуженный работник сельско-
го хозяйства РФ, Герой Кузбас-
са. Авторитета и регалий у него 
предостаточно, мог бы дорулить 
оставшийся отрезок жизни впол-
силы, а он затеял перестройку в 
отдельно взятом хозяйстве…

Главный  
двигатель прогресса –  
дефицит кадров

– В коллективе, когда начинал, было 
623 человека, а сейчас 180. Это при росте 
поголовья коров и посевных площадей. 
Надо больше, но не хватает людей. Рань-
ше мне Назаренко (Николай Назаренко, 
Герой Кузбасса, три десятилетия возглав-
лявший колхоз имени Ленина, ныне пен-
сионер. – Авт.) жаловался: работать не-
кому, а я похохатывал: людей море, если 
кто не работает, гнал сразу. А сейчас та-
кая же ситуация: некому работать. Все 
на пенсию хорошие поушли, а молодые в 
сельское хозяйство не торопятся…

Рецепт известен: техническое перево-
оружение, повышение производительно-
сти труда:

– Раньше на сенокосе держали три зве-
на человек по семнадцать, а сейчас одно 
звено из десяти человек те же самые объ-
емы делает. На заготовке сенажа работали 
пять отечественных измельчителей, а сей-
час два немецких «Ягуара» в день выдают 
по 700 тонн, и голова не болит… Когда-то 
при уборке зерновых на каждые 100 гек-
таров требовался комбайн «Нива», потом 
появился «Дон», считалось, он заменяет 
три «Нивы». Теперь у нас десять комбай-
нов «Палессе» и «Акрос», молотят с валка, 
нагрузка по 600-700 гектаров на каждый…

В животноводстве с рабочими руками 
и специалистами еще сложнее. По сово-
купности с прочими причинами это дает 
результат – повсеместное сокращение 
крупнорогатого поголовья в целом и ко-
ров в частности. Харитонов вспоминает, 
как в Ленинск-Кузнецком районе было 
24 тысячи дойных коров. Сейчас их всего 

около 3,5 тысячи, причем третья часть – у 
племзавода.

– Кричим, что некуда зерно девать, – 
ворчит Харитонов, – а почему животно-
водство не развиваем? Конечно, лучше 
поорать на площади, что зерно не берут!

Молочное животноводство – 
непростой бизнес

Харитонов как никто другой знает, что 
животноводство подвержено массе рисков 

– от природно-климатических до полити-
ческих. Некоторые из них можно миними-
зировать, вкладываясь в технику и новые 
технологии, сокращая негативное влия-
ние со стороны природы и человеческого 
фактора, в том числе дефицита кадров.

За несколько последних лет инвести-
ции племзавода в развитие превыси-
ли двести миллионов рублей – на техни-
ку, реконструкцию скотного двора, пару 
арочных свинарников, новый животно-
водческий комплекс на 600 коров с доиль-
ным залом производительностью 4,5 ты-
сячи тонн молока в год. Первая его очередь 
была запущена в июле прошлого года, сей-
час запускается вторая, в нее-то и встанут 
молодые голландки. Современный доиль-
ный зал, в котором все работы автомати-
зированы и механизированы, позволяет 
при минимуме рабочих рук доить восемь 
сотен коров – по американской техноло-
гии, круглые сутки. Комплекс даже вошел 
в новую стратегию развития АПК Кузбас-
са как эталонный проект.

Не буду утверждать, что у племзавода 
всё идеально: наверняка в ответ кто-то 
сразу скажет, что урожайность в 20 цент-
неров с гектара на круг – не подвиг, что 
100 тонн минеральных удобрений на 15 
тысяч гектаров – ничтожно мало, что на-
грузка в 600 гектаров на уборочный ком-
байн слишком велика, – и так далее. Но 
у Виктора Харитонова свои аргументы, 
проверенные временем и рублем.

Наш разговор всё время крутился око-
ло сельского хозяйства и села, в нем было 
много по делу и совсем не было пафоса.

Будущее села – в создании 
инфраструктуры 

Спрашивал Харитонова, есть ли, по его 
мнению, будущее у деревни?

– Мне кажется, ее ждет такое же буду-
щее, как и за рубежом, – негромко отвечал 
он. – Молодежи нужен и театр, и бассейн, 
всех и всем не обеспечим, везде клубов и 
школ не понастроим. Шахтеров возят на 
работу, а почему из города нельзя привез-
ти доярку и скотника? Делай посменную 
работу, корми их – за рубежом ведь так... 
Если деревня покрупнее, как наша, она 
будет существовать. А все маленькие, где 
100-200 жителей, думаю, особой перспек-
тивы не имеют. Кому нравится копаться в 
земле, в огороде – они и будут фермерами, 
но не все ж такие. Из деревни вырваться, 
особенно пожилым, сложно, а молодежь 
все равно убежит. Кто-то в городе потыка-
ется и вернется, но чтобы все брошенные 
деревеньки возобновлять, считаю, нере-
ально.

– Но ведь это грустно?!
– Грустно, но Запад это пережил… По-

чему в городе живут дольше, чем в селе? 
Вроде, воздух здесь свежий, продукты 
питания здоровые, но продолжитель-
ность жизни меньше на два-три года. А 
это из-за низкого качества медицинского 
обслуживания и чрезмерного физическо-
го труда. И я в свои 56 инфаркт схватил. 
Вот что надо людям в деревнях и селах: 

медицину нормальную, дороги, магазин, 
почту, тогда и возвращаться люди будут в 
село. А я свою жизнь лучше бы и не про-
жил – всё, вроде, есть: удовлетворение от 
работы, семья, внуки растут.

Надеется Харитонов, что здоровья 
хватит проработать до семидесяти, а это 
еще четыре года. Что и потом постарается 
быть полезным и племзаводу, и сельско-
му хозяйству Кузбасса.

 

Встреча с надеждой
Месяца три назад он встречался с Серге-

ем Цивилевым один на один, рассказывал 
о сельском хозяйстве, которому отдал поч-
ти полвека, старался объяснить, что «это 
серьезное дело и надо помогать ему, иначе 
продовольствие нам привезут – неизвест-
но какое, что другим не надо». Что «свое – 
свежее, полезное – нужно выращивать в 
Кузбассе». Ну и про людей: «не все в город 
бегут, привыкли здесь, в селе, жить и рабо-
тать, нельзя ломать их уклад». Про элек-
троэнергию по рубль двадцать для Китая и 
по семь шестьдесят для колхозников, про… 
Короче, про всё самое важное. И Сергей Ев-
геньевич его услышал и во многом согла-
сился, и про будущее села они тогда много 
говорили. Уехал тогда Виктор Харитонов 
домой со спокойным сердцем и надеждой, 
что все у нас в Кузбассе будет лучше.

Иван Шацкий.
Ленинск-Кузнецкий район.

Пять или шесть лет назад я уже был в хозяйстве у Виктора 
Харитонова в селе Подгорное. Но только сейчас он вер-
нулся из Голландии и был заряжен оптимизмом. Мы опять 
говорили о простых вещах: сельском хозяйстве, людях, де-
ревне, прошлом и настоящем, но получалось – о будущем. 
Которого мне так не хватило в прошлый раз.

 Дойку в хозяйстве ведут по самым современным технологиям. Фото Сергея Гавриленко.

 Герой Кузбасса Виктор Харитонов.
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• Человек — в сердце социальной   политики. Приоритет для нашей   партии — здоровье человека, его 
благосостояние, финансовая стабильность, личная безопасность и семья.

• Достой  ные условия жизни. Любой   человек в Кузбассе должен получать помощь в профессиональной   
ориентации, воспитании детей  , развитии духовных ценностей  , занятии физической   культурой   и спортом, 
использовании для личного духовного роста культурного наследия.

• Здравоохранение. Каждый   кузбассовец должен и может получить качественное здравоохранение.

• Лучшие стандарты качества жизни доступны для всех. В Кузбассе можно и нужно добиться лучших 
стандартов качества жизни, которые должны стать доступны для всех.

• Здоровые экологическая среда, продукты питания. На кузбасских прилавках должны быть только здоровые 
продукты питания, каждого кузбассовца должна окружать здоровая экологическая среда.

• Образование: доступность, качество, строительство детских садов и школ. Образование в Кузбассе должно 
быть доступным и качественным. Изменения в сфере образования должны также подразумевать строительство 
школ и детских садов в достаточном количестве.

• Жилье: массовое строительство доступного жилья. Создание условий   для строительства доступного жилья 
для населения. Принятие мер по снижению издержек при строительстве жилья. Искоренение коррупционных схем.

• Создание инновационных рабочих мест. Реализация программы по новой   индустриализации экономики 
Кузбасса. Поддержка предпринимательства. Уход от сырьевой   зависимости экономики Кузбасса.

• Новая научно-технологическая революция. Кузбассу нужна новая научно-технологическая революция.

• Культура. Формирование новых образов в культуре. Наша культура должна формировать образы любящих 
свою страну, семью и занимающихся производительным трудом граждан. Возрождение культуры с высокими 
нравственными и духовными ценностями.

• Экономическая политика — в интересах Кузбасса. Экономическая политика — в пользу роста личных, 
семейных бюджетов граждан. Предприятия должны платить налоги в регионе.

ЗА СОХРАНЕНИЕ ЛУЧШЕГО, 
ЗА ПОСТРОЕНИЕ НОВОГО

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ «ПАТРИОТОВ РОССИИ»: сильный  и процветающий  Кузбасс!
НАША СТРАТЕГИЯ: «Справедливость — для всех, счастье — для каждого!»
НАШ ПУТЬ: от стабильности к развитию Кузбасса!
НАША ИДЕОЛОГИЯ: патриотизм!
НАША ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА: в богатом Кузбассе не должно быть бедных!

ЮРИЙ   СКВОРЦОВ:
«Именно сегодня Кузбассу нужна команда 
профессионалов, которая сможет предложить 
альтернативный курс его развития, решить 
застарелые проблемы, ответить на новые вызовы. 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ» готовы активно участвовать 
в формировании и работе такой команды!».

9 СЕНТЯБРЯ
ВЫБОРЫ 

ГУБЕРНАТОРА 
КЕМЕРОВСКОЙ   

ОБЛАСТИ

КУЗБАССУ — НОВЫЕ ЛИЦА И НОВЫХ ЛИДЕРОВ, 
ПАРТИЮ НАСТОЯЩИХ РОССИЙ  СКИХ ПАТРИОТОВ!

ПРЕДАННЫЙ
КУЗБАССУ—ПАТРИОТ,
ГОСУДАРСТВЕННИК,
ПРОФЕССИОНАЛ

КАНДИДАТ НА ДОЛЖНОСТЬ 
ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ   
ОБЛАСТИ ОТ ПОЛИТИЧЕСКОЙ   
ПАРТИИ «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 

ЮРИЙ   СКВОРЦОВ

Юрий   СКВОРЦОВ родился в 1963 году 
в городе Кемерово. Закончил Кемеровский 
государственный университет. Работал в 
комсомоле, помощником председателя За-
конодательного собрания Кемеровской   
области, заместителем начальника МП 
«Производственное жилищное ремонтно-
эксплуатационное объединение», директо-
ром муниципального учреждения «Клубы 
по месту жительства». С 2008 года по на-
стоящее время — директор государственно-
го бюджетного физкультурно-спортивного 
учреждения Кемеровской   области «Спор-
тивная школа олимпий  ского резерва по 
шахматам».

Юрий   СКВОРЦОВ член общественно-
го Совета при ГУВД МВД по Кемеровской   
области, руководитель рабочей   группы 
«Качество повседневной   жизни» регио-
нального отделения Общероссий  ского на-
родного фронта. Председатель Комитета 
Кемеровского регионального отделения 
политической   партии «ПАТРИОТЫ РОС-
СИИ». С 1996 года по настоящее время яв-
ляется депутатом Кемеровского городского 
Совета народных депутатов всех шести со-
зывов.

КУРС НА СИЛЬНЫЙ   КУЗБАСС
«ПАТРИОТЫРОССИИ»выступаютзаНОВЫЙОБРАЗЖИЗНИ.БольшиеизменениявКузбассенельзясделать,
еслинепоменятьобразжизникаждогоизнас.Программа«ПАТРИОТОВРОССИИ»основананаутверждении
НОВОГООБРАЗАЖИЗНИивключаетчетыренаправления:человек,семья,обществоигосударство.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 27 по 31 
августа 2018 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к и.о. заме-
стителя губернатора Кемеровской 
области, руководителям структур-
ных подразделений администрации 
Кемеровской области, исполнитель-
ных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой и 
специальной компетенции по теле-
фонам «прямой линии»:

27 августа (понедельник) - Гайден-
ко Ирина Викторовна - начальник 
государственной жилищной инспекции 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 
36-33-46.

28 августа (вторник) - Телегин Вя-
чеслав Николаевич - и.о. заместителя 
губернатора Кемеровской области (по 
жилищно-коммунальному и дорожному 
комплексу), тел. (8-3842) 36-43-61.

29 августа (среда) - Гончарова Вера 
Ивановна - и.о. начальника управления 
по ценным бумагам и страховому рынку 
администрации Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-76-62.

30 августа (четверг) - Марков Нико-
лай Николаевич - начальник главного 
управления архитектуры и градостро-
ительства Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-41-37.

31 августа (пятница) - Малюта Дми-
трий Владимирович - председатель 
региональной энергетической комиссии 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 
36-08-30.

Ежедневно, кроме выходных и празд-
ничных дней, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области –  
(8-3842) 58-41-97.

Печатная площадь предоставлена безвозмездно в соответствии со ст. 44 Закона Кемеровской области от 26 июня 2012 года №55-ОЗ «О выборах Губернатора Кемеровской области».
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 Валерий Стребков из команды Хакасии расстается со своим трофеем.

Трое суток с удочкой

В соревнованиях приняли 
участие спортсмены-рыболовы 
из большинства регионов Сиби-
ри, а также из Ставропольского 
края, Курганской, Ростовской, 
Самарской, Свердловской, Че-
лябинской областей, команды 
республик Башкортостан, Крым, 
Хакасия.

Самое место
«Два года назад мы впер-

вые провели чемпионат страны 
по ловле карпа у нас в области, 
здесь же на Шумихинском во-
дохранилище, – поясняет пре-
зидент Федерации рыболовного 
спорта Кузбасса Алексей Ше-
стаков. – Тогда он был самым 
массовым за всю историю про-
ведения столь масштабных со-
ревнований, несмотря на то, что 
ранее карпятники дальше Урала 
не заезжали.

В тот год спортсмены-рыбо-
ловы показали очень высокие 
результаты. А представители 
Федерации рыболовного спор-
та России отметили превосход-
ную организацию соревнований 
и высокую плотность рыбы в во-
доеме. Поэтому и в нынешнем 

году чемпионат России решили 
провести у нас».

На этот раз в состязаниях 
приняли участие 13 команд, по 
шесть спортсменов в каждой. 
Шумихинское водохранили-
ще для проведения чемпиона-
та столь высокого ранга – са-
мый что ни на есть подходящий 
водоем. Во-первых, он занима-
ет очень приличную площадь – 
около ста гектаров. Во-вторых, 
в водохранилище высока плот-
ность рыбы, и это очень важный 
фактор.

Водоем был разбит на три 
зоны. Одна зона – самая «кле-
вая», в другой вероятность пой-
мать рыбу высока, третья – са-
мая неудобная для ловли. В 
каждой команде было по три 
пары спортсменов, и каждая 
пара попадала в одну из трех зон. 
Это делается для того, чтобы ко-
манды состязались в равных ус-
ловиях. Три лучшие пары опре-
делялись среди победителей в 
зонах по очкам.

Таковы правила. И все тонко-
сти знает только судейская бри-
гада. А главным консультантом 
по наличию рыбы в зонах высту-
пил, естественно, многолетний 

хозяин водоема, самый извест-
ный рыбовод области Василий 
Иванович Клецов. Уж он-то луч-
ше всех знает, где и в каком ме-
сте гуляет карп в его водной вот-
чине.

Дорогой наш  
карпфишинг

По условиям соревнований 
карпятники состязаются трое 
суток без перерывов. Охота на 
карпа ведется даже ночью. Сек-
тор лова – 20 метров вдоль бе-
рега и 12 метров в глубину. 
Трое суток спортсмены живут 
только в рамках этой террито-
рии. И покинуть ее, даже в слу-
чае большой нужды, они могут 
только с разрешения главно-
го судьи соревнований. Связь 
с судейской коллегией поддер-
живается по рации. Расстоя-
ние между секторами – не ме-
нее сорока метров. Дело в том, 
что если на снасть попадает-
ся «спортивный карп» (а это 
рыба от пяти до двенадцати ки-
лограммов – самая выносли-
вая и верткая), то он начинает 
метаться и вправо, и влево, и 
может даже залететь в сектор 
соперников. И тогда провинив-
шаяся пара выбывает из сорев-
нований. Правда, это бывает 
редко. К счастью, в нашем чем-
пионате таких случаев не было.

Карпфишинг – очень доро-
гой вид рыболовного спорта. 
Ведь пара спортсменов долж-
на иметь пять-шесть, а то и 
больше снастей. Кроме рабо-
чих удочек, есть также спин-
нинг-маркер, с помощью ко-
торого определяется наиболее 
удачное место лова, есть спин-
нинг для заброски прикорма в 
эту точку. Цена прикорма тоже 
«кусается». К примеру, англий-
ский – самый уловистый. Но 
стоит он до полутора тысяч ру-
блей за килограмм. Поэтому 
наши карпятники придумыва-

ют свои составы прикорма. Но 
и он будет стоить в лучшем слу-
чае вдвое дешевле импортного. 
А за время соревнований пара 
может использовать до 200 ки-
лограммов прикорма!

Спортсмен-карпятник дол-
жен также иметь осветительные 
приборы и сигнализаторы кле-
ва для ночной рыбалки. И, ко-
нечно же, специальную палатку. 
Карповая палатка отличается от 
обычной тем, что для ее натяжки 
не используются веревки и кана-
ты, чтобы не запнуться, только 
металлические дуги. Карпятни-
ки не спят на земле, даже на хо-
роших матрасах. Только на рас-
кладушках. Опять же необходим 
надежный спальный мешок. На 
случай дождя – гидрокостюм. И 
еще множество всяких нужных 
вещей. Вот и получается, что 
вся экипировка стоит около 200 
тысяч рублей. А чтобы всё это 
иметь и прожить на берегу, со-
стязаясь трое суток, команда из 
шести человек тратит на чемпи-
онат около полутора миллионов 
рублей.

Ниже уровень воды – 
ниже результаты

В течение всех соревнований 
безоговорочно лидировали спорт- 
смены-рыболовы Курганской об-
ласти. Они и стали в итоге побе-
дителями. Второе место заняла 
команда Ставропольского края, 
которая была первой в 2016 году. 
На третьем месте представители 
Красноярского края. В шестерку 
сильнейших вошли также рыбо-
ловы Республики Крым, Алтай-
ского края и Республики Хакасия.

«К сожалению, в этот раз спорт-
смены показали результаты гораз-
до ниже, чем в 2016 году. А коман-
да Кемеровской области заняла, 
увы, последнее место. Виновата 
во всем жара. Воду из водоема в 
изрядных количествах забирают 
для полива близлежащих сельско-
хозяйственных угодий. Падение 
уровня воды рыба чувствует очень 
хорошо, ведет себя беспокойно. А 
потому и клев совсем вялый», – 
так прокомментировал итоги чем-
пионата Алексей Шестаков.

Сергей Лепихин.

В минувшие выходные в Кузбассе, на Шуми-
хинском водохранилище Кемеровского района 
прошёл чемпионат России по карпфишингу. 
Это одна из дисциплин рыболовного спорта. 
Проще говоря, ловля карпа по принципу  
«Поймал – взвесил – отпустил в водоём».

 Обладатели самого крупного трофея – мастера спорта из Крас-
нодара Петр Миненко и Алексей Нитиевский.

 Прикорм летит в цель. На Шумихинском водохранилище – Артем 
Колесников из Ставропольского края, мастер спорта международ-
ного класса по ловле карпа, чемпион мира 2016 года, абсолютный 
чемпион России-2017. Фото Владимира Клюева.
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// будь в курсе

Утвержден
приказом департамента лесного комплекса Кемеровской области

от 22.08.2018 №  01-06/1928

Перечень мероприятий для обеспечения санитарной безопасности в лесах в период действия ограничения пребывания 
граждан в лесах и въезда в них транспортных средств

№ 
п/п

Наименование мероприятия Срок исполнения Ответственные  
исполнители

1 Организация на время проведения мероприятий в депар-
таменте лесного комплекса Кемеровской области (в терри-
ториальном отделе департамента по Мариинскому лесни-
честву) по телефону 384-43-5-15-65 «горячей телефонной 
линии» для связи с общественностью и ответа на вопросы 
граждан

В течение сро-
ка проведения 

работ

Отдел организации охраны, защи-
ты и воспроизводства лесов, тер-

риториальный отдел департамента 
по Мариинскому лесничеству

2 Установка в местах проведения работ по авиационной обра-
ботке на расстоянии 500 м от границ обрабатываемых участ-
ков единых предупредительных аншлагов размером 1 x 1,5 м 
с указанием информации о применении пестицидов («Осто-
рожно! Применены пестициды. Запрещается пребывание 
людей до ___(дата), сбор грибов, выпас скота до ___(дата), 
сбор плодов, ягод, лекарственных трав до ___(дата)»)

За две недели до 
начала проведе-

ния работ

Автономное учреждение Кемеров-
ской области «Мариинский лесхоз»

3 Создание мобильных групп для патрулирования лесов на 
территории Мариинского лесничества для осуществления 
контроля за соблюдением порядка ограничения пребывания 
граждан в лесах и въезда в них транспортных средств 

В течение сро-
ка проведения 

работ

Территориальный отдел департа-
мента по Мариинскому лесниче-
ству, автономное учреждение Ке-
меровской области «Мариинский 
лесхоз», Администрация Мариин-
ского муниципального района (по 

согласованию)

4 Информирование населения через средства массовой ин-
формации (местные газеты, телевидение, радио, листов-
ки) о временном ограничении пребывания в лесах в связи 
с обеспечением санитарной безопасности путем проведе-
нием работ по локализации и ликвидации очагов вредных 
организмов с применением пестицидов на землях лесного 
фонда Мариинского лесничества, сроках обработки лес-
ных участков, подлежащих защите от вредных организмов, 
с указанием информации об используемых препаратах, ме-
роприятиях по общественной безопасности и правилах ка-
рантина

за 10 дней до на-
чала проведения 

работ 

Отдел организации охраны, защи-
ты и воспроизводства лесов, отдел 
организационно-технического обе-
спечения, Администрация Мариин-
ского муниципального района (по 

согласованию)

5 Информирование лиц, использующих леса в районе прове-
дения работ, об ограничении пребывания в лесах в связи с 
проведением мероприятий по локализации и ликвидации 
очагов хвоегрызущего шелкопряда в лесах, расположенных 
на землях лесного фонда Мариинского лесничества 

за 10 дней до на-
чала проведения 

работ 

Территориальный отдел по Мари-
инскому лесничеству, отдел орга-

низации охраны, защиты и воспро-
изводства лесов

6 Обеспечение мобильными группами закрытия дорог, прохо-
дящих через лесные участки, подлежащие обработке, для 
прохода и проезда, а также прогона скота

В течение сро-
ка проведения 

работ

Территориальный отдел по Мари-
инскому лесничеству, Автономное 
учреждение Кемеровской области 

«Мариинский лесхоз», Администра-
ция Мариинского муниципального 

района (по согласованию)

ДЕПАРТАМЕНТ ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПРИКАЗ
от 22 августа 2018 г. № 01-06/1928

Об ограничении пребывания граждан в лесах, 
расположенных на землях лесного фонда Мариинского  

лесничества Кемеровской области, и въезда в них транспортных 
средств, а также проведения в лесах определенных видов работ 

На основании пункта 5 статьи 11, статей 60.9, 83 Лесного ко-
декса Российской Федерации, Порядка ограничения пребывания 
граждан в лесах и въезда в них транспортных средств, проведе-
ния в лесах определенных видов работ в целях обеспечения са-
нитарной безопасности в лесах, утвержденного приказом Мини-
стерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации 
от 06.09.2016 № 457, статьи 4 Закона Кемеровской области от 
13.06.2007 № 75-ОЗ «О разграничении полномочий между органа-
ми государственной власти Кемеровской области в сфере лесных 
отношений» в целях обеспечения санитарной безопасности в ле-
сах, проведения мероприятий по ликвидации очагов хвоегрызу-
щего шелкопряда в лесах, расположенных на землях лесного фон-
да Мариинского лесничества Кемеровской области, приказываю:

1. Ограничить пребывание граждан в лесах, расположенных 
на землях лесного фонда Даниловского участкового лесниче-
ства, кварталах 24, 29-31, 34-37, 40-44, 46-51, 52-62, 191 Мари-
инского лесничества Кемеровской области, и въезд в них транс-
портных средств со 2 сентября по 22 сентября 2018 года. 

2. Утвердить прилагаемый перечень мероприятий для обеспе-
чения санитарной безопасности в лесах в период действия огра-
ничения пребывания граждан в лесах и въезда в них транспортных 
средств. 

3. Отделу организации охраны, защиты и воспроизводства ле-
сов (Д.В. Шашкова):

3.1. Обеспечить работу «Прямой линии лесной охраны» 8-800-
100-94-00 и телефона горячей линии 8(3842) 54-04-14 Кемеровской 
региональной диспетчерской службы лесного хозяйства для рас-
смотрения обращений граждан в период действия ограничения.

3.2. Обеспечить информирование заинтересованных лиц о по-
рядке осуществления работ, связанных с обеспечением санитар-
ной безопасности в лесах. 

4. Определить, что установленное пунктом 1 приказа ограни-
чение не распространяется на должностных лиц органов государ-
ственной власти, работников специализированных учреждений, 
действующих в связи с исполнением должностных обязанностей.

5. Отделу организационно-технического обеспечения (О.В. До-
кументов) обеспечить опубликование настоящего приказа в газе-
те «Кузбасс», на сайте «Электронный бюллетень Коллегии Адми-
нистрации Кемеровской области», на сайте департамента лесного 
комплекса Кемеровской области в сети «Интернет» www.kemles.ru.

6. Контроль за исполнением приказа возложить на первого 
заместителя начальника департамента К.В. Николайченко.

Начальник департамента Г.А. Липатов.

Новое в уплате налогов
Уже в сентябре кузбассовцы начнут по-

лучать сводные налоговые уведомления на 
уплату четырех налогов: имущественного, 
земельного, транспортного и налога на до-
ходы физических лиц, переданного налого-
выми агентами на взыскание. В масштабах 
страны порядок расчета некоторых видов 
налогов меняется. Затронут ли эти измене-
ния Кемеровскую область?

ЕЩЕ ГОДИК ПОДОЖДЕМ?
В августе текущего года начали действо-

вать поправки в налоговое законодатель-
ство, призванные сдержать рост платежей 
собственников в связи с кадастровой рефор-
мой. 

Напомним: поэтапный переход на расчет 
налога по кадастровой стоимости объектов 
недвижимости (то есть, по сути, по рыноч-
ной) начался в России в 2015 году. Тогда по-
новому исчислили имущественный налог 
28 субъектов РФ. Кемеровская область при-
соединилась к ним в 2016-м, и в прошлом 
году кузбассовцы уже платили имуществен-
ный налог с учетом кадастровой стоимости 
своего жилья.

Формула «кадастрового» исчисления на-
лога подразумевает ежегодное увеличение 
платежей на 20%. Изначально предпола-
галось, что в первый год действия этих из-
менений граждане будут платить налог на 
недвижимость с коэффициентом 0,2. В сле-

дующем – с коэффициентом 0,4, затем 0,6, 
еще через год 0,8, а через пять лет – 1.0, то 
есть в полном объеме. 

Однако за минувшие два года в ряде ре-
гионов налоговая нагрузка на собственни-
ков выросла так сильно, что люди начали 
массово оспаривать результаты кадастро-
вой оценки в судах и комиссиях при Росре-
естре. В текущем году в регионах-первопро-
ходцах повышающий коэффициент должен 
был вырасти еще больше – до 0,6.

Упреждая еще больший рост недоволь-
ства граждан, президент РФ Владимир Пу-
тин подписал закон, призванный скоррек-
тировать механизм исчисления налога по 
кадастру. Отныне при его расчете коэффи-
циент будет доходить максимум до 0,6. Од-
новременно поправки вводят ограничение 
в 10% к размеру налога за предыдущий год. 

«Но оно будет применяться лишь в тех 
регионах, где имущественные налоги ис-
числяются по кадастровой стоимости тре-
тий год подряд, – подчеркивает Жанна 
Силонова, начальник отдела налогообложе-
ния имущества и доходов физических лиц 
управления ФНС России по Кемеровской 
области. – Например, в Новосибирской об-
ласти: здесь налоговая служба обязана бу-
дет учитывать 10-процентное ограничение 
при исчислении налога за 2017 год. 

В Кузбассе новая норма начнет действо-
вать только в 2019 году. Сейчас исчисление 

налога на имущество физических лиц по 
кадастровой стоимости производится у нас 
лишь во второй раз, в формуле расчета при-
меняется коэффициент 0,4». 

СПИСОК ЛЬГОТНИКОВ РАСШИРИЛСЯ
При расчете налога с кадастра 15 катего-

рий граждан (инвалиды I и II групп, участ-
ники Великой Отечественной войны и при-
равненные к ним лица, пенсионеры и т.д.) 
по-прежнему будут полностью освобожде-
ны от уплаты налога – но только на один 
объект из каждой категории! То есть на один 
дом, на одну имеющуюся в их собственно-
сти квартиру, на один гараж, на одно маши-
но-место… За второй однотипный объект 
налоги придется платить на общих основа-
ниях. 

Августовские поправки в Налоговый ко-
декс внесли в этот список еще и детей-инва-
лидов. Более того, поскольку для других ка-
тегорий граждан льготы были введены еще 
с 1 января 2015 года, для детей-инвалидов 
положению о льготах будет придана обрат-
ная сила. «Это значит, что если данная ка-
тегория налогоплательщиков представит в 
любой налоговый орган соответствующее 
заявление и реквизиты или копии докумен-
тов, подтверждающих право на льготу, им 
будет произведен перерасчет ранее исчис-
ленных налогов и произведен возврат из-
лишне уплаченной суммы. Или она будет 

принята в зачет предстоящих платежей», – 
поясняет начальник отдела ФНС России по 
Кемеровской области Жанна Силонова.

Также начиная с налогового периода 
2017 года дети-инвалиды вправе заявлять 
налоговый вычет по земельному налогу в 
виде уменьшения кадастровой стоимости 
одного земельного участка на стоимость 
шести соток.

НЕКОТОРЫЕ ГАРАЖИ  
И МАШИНО-МЕСТА «ПОДЕШЕВЕЛИ»

Налоговые вычеты и льготные ставки 
отныне могут применяться и в отношении 
гаражей и машино-мест, которые являют-
ся личной собственностью граждан, но рас-
положены в офисных, торговых и нежилых 
зданиях бытового назначения. В предыду-
щие годы ставка по налогу на такие объек-
ты составляла 2% от их кадастровой стои-
мости. Начиная с налогового периода 2017 
года предельная ставка не должна превы-
шать 0,3%. То есть фактически она понизит-
ся более чем в шесть раз.

«Указанная норма уже применена нало-
говыми органами при начислении налога за 
2017 год, – уточняет Жанна Силонова. – По-
этому ни перерасчетов, ни возвратов здесь 
не будет. Новшество коснется порядка 250 
объектов, расположенных в торгово-офис-
ных зданиях Кемерова и Новокузнецка. 
Полный их перечень указан в электронном 
бюллетене коллегии администрации Кеме-
ровской области на сайте http://www.zakon.
kemobl.ru».

Подготовила  
Валентина Акимова. 
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 Кемеровчанка года Инна Михайлова.

Здравствуйте, Инна Александровна 
из «Города мастеров»!

Улетела тучка  
на аэростате

В то утро, когда я отправилась 
в «Город мастеров», небо было за-
тянуто тучами. Казалось, солнце 
сквозь них уже не пробьётся. Но 
как только я подошла к воротам 
детского сада и произнесла па-
роль: «Сим-Сим, откройся!» (на-
жав, правда, при этом на кноп-
ку звонка), солнце засветило. А 
тучи улетели. Одна из них, усев-
шись в аэростат, даже помахала 
сверху. Не верите? Тогда открой-
те книжку под названием «Тучка 
Зефирка». На красочной облож-
ке – имя автора: Александра Ми-
хайлова. И это не однофамилица 
«Кемеровчанки года» Инны Ми-
хайловой. Семилетняя Алексан-
дра – её дочка. Младшая. И она же 

– выпускница «Города мастеров», 
сейчас первоклассница. В школе 
может похвалиться своей настоя-
щей первой книжкой. Ведь и сказ-
ку про Зефирку, и иллюстрации к 
ней Сашенька придумала сама.

Я листаю книжку с забавны-
ми картинками и восхищаюсь та-
лантливой девочкой.

– Не перехвалите мою дочку, – 
дипломатично остужает мой вос-
торг Инна Александровна. – Не 
одна Саша автор своей первой 
книжки. Вернее, соавтор. В Куз-
басском центре искусств (бывшее 
название – Дом художника) есть 
арт-студия «Мурлыка». Там-то и 
родился проект «Моя первая кни-
га». Стать участниками проекта и 
предложили нашему «Городу ма-
стеров». Как и пообещала дирек-
тор центра Оксана Александров-
на Соковина, писались сказки, а 
к ним рисовались иллюстрации с 
помощью литераторов и художни-
ков. Все наши ребятки, кого увлёк 
проект, получили книжки со свои-
ми именами на обложках. Так что 
молодец не только наша Саша.

В Сашиной сказке конец до-
брый. И другие маленькие сочи-
нители завершили свои произве-
дения с улыбкой.

Понятно, что центр искусств 
не случайно выбрал первых ав-
торов первой книги именно в дет-
ском саду №239 (такой номер у 
«Города мастеров»). Маленькие 
хозяева этого города не однаж-
ды бывали в центре на выставках. 
Конечно же, вместе с Инной Алек-
сандровной и своими родителя-
ми. А в этом году девочки и маль-
чики из «Города мастеров» сами 
стали участниками выставки, по-
свящённой 100-летию Кемеро-
ва. Более 150 работ детсадовцев 
красовались на той выставке. По-
ражены были не только зрители-
родители, но и другие горожане. 
Приходили семьями, вполголо-
са, чтобы не спугнуть непосред-
ственное очарование на полотнах 
(да-да, не на ватмане, а на холсте 

написаны картины!), поучали 
своих чад:

– Смотри, девочке всего пять 
лет, а какая она талантливая. И 
усердная, конечно. А ты со своими 
гаджетами ни на что не способен!

– Это неправда. Все дети та-
лантливы, – с уверенностью счи-
тает Инна Александровна. – Пусть 
папы и мамы тоже не ленятся и 
помогают развиваться способно-
стям своих дочек и сыночков.

– А ваши родители сыграли 
роль в выборе вашей профессии? – 
спрашиваю я Инну Александров-
ну, бережно листающую альбом с 
фотографиями детсадовцев.

– Так вышло, что мои родите-
ли рано умерли, – ответила она, 
вздохнув. – И поэтому я сама была 
хозяйкой своей судьбы. Вначале 
закончила художественное учи-
лище. А второй диплом получила 
уже в университете культуры.

В детский сад Инна Алексан-
дровна пришла не сразу. А может, 
и вообще бы не пришла, если бы 
не его заведующая Марина Ко-
ренькова. Восемь лет назад от-
крывалось первое здание детсада 
№239 – «Серебряный родничок». 
Вот Марина Владимировна и на-
бирала команду. Конечно, самую-
самую лучшую. А «Город масте-
ров» – второе здание – открылось 
три года назад. Всего в саду 650 
мальчиков и девочек. Понятно, 
что поступали они сюда не по кон-
курсу. Но, как уже не в первый раз 
утверждает Инна Александровна, 
все ребятишки талантливы – Ар-
тём, Анжелика, София, Машень-
ка, Варенька, Савелий, Платон, 
Арсений, Ариша…

Кажется, Инна Александров-
на всех детей знает по имени. И о 
каждом может рассказать что-то 
особенное.

Кот Базилио котам-
аристократам не родня

Студия и гончарная мастер-
ская, где ведёт занятия Инна 
Александровна, больше похо-
жи на музей. Такое здесь красоч-
ное обилие картин, рукотворных 

предметов быта, эксклюзивных 
нарядов с батиком (роспись на 
ткани) и для кукол, и для дет-
садовских звёздочек. К приме-
ру, вот в этом платье с бабочками 
маленькая певица выступала на 
большой сцене. Лучше всех спела!

На экскурсии и за опытом в 
«Город мастеров» коллеги приез-
жают отовсюду. Удивляются, вос-
хищаются, будто годы с себя сбра-
сывают, оказавшись в детстве, 
окунувшись в сказку.

– Ой, какой миленький кот Ба-
зилио! – улыбаются гости, оста-
новившись у усатой пары – кота и 
кошки.

– Нет, это не Базилио, – вносит 
поправку Инна Александровна. – 
Это коты-аристократы. Посмо-
трите, как они элегантно одеты.

Одежду для «сладкой пароч-
ки» шили воспитатели. А самих 
котов из глины смастерили детки, 
тоже с воспитателями. И, конечно, 
под руководством Инны Алексан-
дровны.

В мастерской – современные 
гончарные круги, настоящие печи 
для обжига глины, да и сама глина 
отличного качества. Её привозят 
из соседнего края. Дети-крохи за 
гончарным кругом – это, конечно, 
надо видеть. Пока круг вращает-
ся, Инна Александровна расска-
зывает, как много радости при-
носит человеку тёплая глина. Её 
не сравнить с пластилином. Хотя 
занятия по пластилинографии в 
студии тоже проводятся. Вот на 
картине симпатичный букет из 
разноцветного пластилина. Авто-
ры – дочка и её мама.

Родители детсадовцев охотно 
приходят на мастер-классы Инны 
Александровны. Папы, мамы 
тоже с удовольствием садятся за 
гончарный круг. Вон сколько гор-
шочков разных форм ждут роспи-
си на авторских вещах. А уж от 
готовых изделий и вовсе глаз не 
оторвать. Взять хотя бы вот этих 
симпатичных ёжиков на поля-
не. Они как живые! Застываешь в 
изумлении и у шахматной доски 
с объёмными фигурами из гли-
ны. Еще один музейный экспо-
нат! Улыбаешься хороводу дым-
ковских игрушек, протягиваешь 
руки к миниатюрным ёлочкам. 
Точно такие же к Новому году дет-
садовцы подарили своим папам и 
мамам, бабушкам и дедушкам.

И, конечно, подарком уже для 
всех кемеровских мам была вы-
ставка маленьких художников из 
«Города мастеров» в музее-запо-
веднике «Красная горка». Кстати, 
руководители музея и предложи-
ли первыми выдвинуть кандида-
туру Инны Михайловой на уча-
стие в конкурсе «Кемеровчанка 
года». А коллеги из детсада были 
только «за».

Портфолио Инны Алексан-
дровны с грамотами, дипломами, 
перечнем её побед в разных кон-
курсах хватило бы на несколь-
ко человек. Но она всё больше не 
о себе говорит, а о талантливых 
детсадовцах и о коллегах. Подво-
дит меня к витражу под названи-
ем «Сказочный город» и с гордо-
стью сообщает:

– Это коллективная работа все-
го «Города мастеров»!

Кукла Весна, кукла 
Лето и кукла Осень

Роскошные платья, украшен-
ные батиком, – тоже дело умелых 
рук воспитателей. Инна Алек-
сандровна и для них проводит 
мастер-классы. Платья шились 
специально для кукол. Правда, в 
отличие от котов-аристократов, 
не самодельных, а купленных. 
Трём куклам дали имена – Весна, 
Лето, Осень. И нарядили их в со-
ответствующие платья. Так что, 
играя, ребята-дошколята позна-
ют многое. И в школу приходят 
отлично подготовленными.

Правда, одна девочка, оказав-

шись в студии впервые, заплака-
ла, увидев кукол. Успокоили ма-
лышку. А пришедшая за ней мама 
рассказала, что до сих пор её доч-
ка была только в стенах дома. И 
кукол таких не видела. Эта девоч-
ка с ограниченными возможно-
стями. И таких в детском саду це-
лая группа. И все особенные дети 
тоже занимаются в студии Инны 
Михайловой. Сегодня та девочка, 
уже смеясь, обнимает по очереди 
кукол Весну, Лето, Осень. А её ри-
сунок красуется на стене рядом с 
произведениями других мальчи-
ков и девочек.

Инна Александровна к осо-
бенным ребяткам относится как 
и ко всем – бережно и с любовью. 
Разве что чаще говорит им ласко-
во: «Молодец! Умница». Хотя все 
мальчики и девочки слышат от 
неё только похвальные и ободря-
ющие слова. Они их заслужили!

Спрашиваю Инну Алексан-
дровну про её старшую дочку 
Дашу. И она талантлива в маму?

– Даше больше нравится фото. 
Рисует чисто для себя, когда на-
хлынет вдохновение. Это её вы-
бор. Я его уважаю, – отвечает 
мама, опять же, с улыбкой.

Вот для кого работа и впрямь 
праздник, так это для Инны Алек-
сандровны. Но муж Степан жену 
к работе не ревнует. А вот дочка 
Даша, девятиклассница, нет-нет, 
да и вздохнёт:

– И почему у меня не было тако-
го «Города мастеров»?

Да, из этого города уходить не 
хочется. Путешествуешь по груп-
пам и студиям с наслаждением. 
Убранство, оформление – всё экс-
клюзивно, современно, по соб-
ственным задумкам, с теплотой. 
Уже сам двор в «Городе масте-
ров» – одно загляденье. С цвета-
ми, экологической тропой, ланд-
шафтным участком. И, конечно 
же, сказочными фигурами сре-
ди всей этой красоты. Их автор – 
Инна Михайлова.

Она в этом «Городе» не только 
сама на все руки мастер, но ещё и 
дизайнер. Однако в ответ на все 
мои комплименты вновь и вновь 
повторяет:

– Все у нас здесь мастера. Це-
лый город!

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

А знаете ли вы, что этот удивительный, прямо-таки волшебный город – детский сад 
– прописался в Кемерове, на проспекте Шахтёров? Теперь знайте! Как и то, что имен-
но в нём творит чудеса одна из победительниц конкурса «Кемеровчанка года-2018» 
Инна Михайлова. Она – руководитель детской художественной студии «Палитра 
красок». Здесь дошколята и рисуют, и занимаются гончарным ремеслом.

 Вот такой он - «Город мастеров».

 Рисуют все!
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Дорога жизни!

 Перед большим автостопом - обязательные занятия в трена-
жерном зале.

Кемеровчанка, сменив документы на Счастливую, избежала смерти, изменила судьбу,  
жизненный путь и даже стала… старейшей кузбасской автостопщицей

…Возможно ли, обратившись к 
Создателю в самый отчаянный 
миг, находясь на краю гибели, по-
просить и наиблагоприятнейшим 
образом получить желаемое?

– Это чудо. Но оно работает. 
Пережив большое семейное горе, 
раздумывая о родовом прокля-
тии, 12 лет назад я взяла и поме-
няла фамилию на Счастливую… И 
фамилия эта на самом деле и чу-
десная, и несущая, и оправдыва-
ющая, и помогающая абсолютно, 

– говорит 62-летняя Счастливая, 
сидя у любимого окна, залитая 
солнечным светом и радостью 
дня так щедро, передающая тоже 
так много тепла, что я, с утра из-за 
проблем как-то не очень счастли-
вая, взглянув в ее сияющие глаза, 
вспыхиваю, заряжаюсь благодар-
но ответно…

– «Зайчики» счастливости у 
всех, кто видит мой паспорт или 
слышит фамилию, сразу же в ли-
цах, глазах появляются, – улыба-
ется, поясняет она.

Свою необыкновенную исто-
рию автостопщица Счастливая 
уже несколько лет несет по Земле, 
рассказывая людям. И выслуши-
вая их трудности и беды, советуя, 
помогая…

Рассказывает про время, как 
когда-то в деревне Красный Яр, 
в большой семье, любимая пя-
тью братьями, росла любящая 
сестричка. Она. По первому до-
кументу – Галя Кабанова. И как 
все дети в семье мечтали о море. 
И как выросли, разъехались из 
Кузбасса по стране. Она стала 
воспитательницей, заведующей, 
окончив пединститут, работала в 
школах, в департаменте, растила 
сына… А братья почти все стали 
моряками. Но однажды на семью 
обрушилось такое…

Рок и… ФИО
За несколько лет, в короткий 

срок, умерли братья – все…
– И все – внезапно… Старше 

меня – Юра, Валентин, Алек-
сандр, Гена, младше меня – Коля. 
Первым у нас открыл дорогу в тот 
мир Коля, ему был 21 год… Сто-
ял апрель, но в деревне нашей, се-
вер же, еще снежище. Коля учил-
ся в Кемерове. Приехал домой на 
выходной. Они, одноклассники, 
строили товарищу баню. И тут 

– гроза. Попал разряд именно в 
Колю…

А разница в возрасте у братьев 
была большая. Потому и четыре 
смерти – от сердечного присту-
па, пришедшие одна за другой, и 
оказались так страшны. Да к тому 
же заболела, умерла вслед за сы-
новьями мама Гали. Да еще са-
мой Гале врачи диагноз постави-
ли – рак.

– Я мучилась вопросами: «За 
что?», «Почему?», «Для чего все 
это дается?» Мне было очень 
страшно. Я стала изучать всё про 
родовые проклятия. Размышля-
ла: череда смертей произошла не 
просто так. И я осталась одна из 
всех наших не просто так. И ходи-

ла к психологам, научным и нена-
учным, в поисках ответа, хотела 
найти пути решения…

То, что испытала Галина, теряя 
родных – одного за другим, было 
как шторм. Ветер хлестал палубу. 
Корабль, битый бешено волнами, 
трясло и вдруг подняло отвесно, 
наклонило, ломая, над бездной. 
Она, оставшись уже одна, уже по-
следняя, схватившись за балку, 
теряла последние силы. И вдруг 
последнюю надежду показала 
молния. То был отвесный высо-
кий, выше корабля, надвигав-
шийся берег? Нет. Высокая скала, 
риф прямо у борта? Нет. А вели-
кая последняя роковая волна, ко-
торая вот-вот заберет...

Да, наступил момент, когда сил 
бороться с неизбежным, со смер-
тельной болезнью, с обреченно-
стью и «предписанием» исчез-
нуть тоже у Гали больше не было.

Но выход пришел. Во сне. Спа-
сение ее из шторма и вообще – ей 
показали во сне – в рисовании. И, 
проснувшись, она взялась тогда 
за первую в жизни акварель. Ей 
было 47 с половиной лет. Потом 
она написала семь тысяч цветов… 
И вот уже ее признали художни-
цей. И, готовясь к своей выставке 
по случаю 50-летия, она, еще не 
зная близкого поворота судьбы, 
назвала ее «Продолжу жизнь я с 
чистого листа…»

И вскоре, так и не забыв о се-
мейном роке, услышала совет – 
сменить имя, чтобы изменить 
судьбу.

– Я пришла тогда в загс, и стес-
нялась до ужаса, и всё случивше-
еся с братьями, с мамой, во мне 

сразу поднялось... Я так плакала. 
Но Марина Ивановна, замещав-
шая заведующую, подошла и, всё 
узнав, обняла за плечи: «Не ду-
майте об этом. Думайте о том, что 
ваша жизнь изменится к лучше-
му». Это она посоветовала поме-
нять мне тогда еще и отчество, и 
фамилию…

С именем вариантов не было. 
Я с детства знала: мама хотела 
назвать меня Снежанной. Галей 
назвал папа. Имя Галина («ти-
шина») мне не подходило, оно 
много лет сдерживало меня, ведь 
я жила одной работой и всегда 
была очень, очень исполнитель-
ной. А стала по новому документу 
Снежанной и – как волшебной па-

лочкой надо мной провели! – ста-
ла замечать, что впервые говорю 
«да» не сразу. А говорю, что «я по-
думаю», или даже впервые гово-
рю «нет».

А новое отчество выбрала – 
Мирославовна, потому что мир 
славить хотелось. Чтобы в душе 
был мир, и в роду нашем, с наши-
ми близкими…

А фамилию Счастливая выбра-
ла, потому что в тот момент, в 50 
лет, у меня шел творческий взлет, 
и я чувствовала себя счастливой, 
делая по 200 набросков в день.

Папа был тогда еще жив, реше-
ние мое о полной смене ФИО при-
нял с мудростью.

…С тех пор прошли годы. Сне-
жанна Мирославовна Счастливая 

– известная художница, на ее сче-
ту уже больше ста персональных 
выставок. Она по-прежнему учи-
тельница, она – психолог, помо-
гающая детям и взрослым. А еще 

– счастливая бабушка двух внучат. 
Казалось бы, что еще для счастья 
нужно? Но ее позвала дорога… И 
три года назад она начала ездить 
автостопом в соседние регионы. А 
потом собралась на край света. Ее 
позвал Большой автостоп. И па-
мять о братьях. И клятва…

Весь мир – семья
Изучив всё про Большой авто-

стоп в интернете, Счастливая со-
бралась на Камчатку.

– Когда умер самый старший 
брат Гена и пришло сообщение 
из Петропавловска-Камчатско-
го от его товарищей, как прошли 
похороны, я дала слово: постав-
лю Гене памятник. Вот, годы спу-
стя, и отправилась за этим… Сын, 
волнуясь, заставил меня походить 
в тренажерный зал, чтобы полов-
чее в дороге, повыносливее стала. 
И вот – начало. Моя первая фура, 
на Мариинском повороте.

– Здравствуйте!
– Здравствуйте!
– Как далеко путь держите?
– Да вот, до Красноярска.
– А можете меня с собой взять?
– Конечно, такую красивую ба-

рышню… (А Счастливая, и правда, 
хоть и пенсионерка, хороша со-
бой, и еще она – отличная собе-
седница-попутчица. – Ред.).

– А вы поняли, что я автосто-
пом? Вы поняли, что без оплаты 
еду?

– Да понял, понял.
– Благодарю…
И весь путь до Находки даль-

нобойщики удивлялись мудрой, 
веселой, красивой автостопщице, 
берегли ее, передавали по рации, 
прощались, обнимая, как родного 
человека. Удивлялись, улыбались, 
конечно, ее фамилии…

– И я нигде на трассе дольше 
пяти минут не стояла. Встану, по-
думаю-попрошу, мне вот такую-
то машину, новую, красную фуру, 
и туда-то, благодарю… Открываю 
глаза. Уже стоит фура! – смеется 
Счастливая. – Добралась без ЧП. 
В первый день только, на останов-
ке, с высоты со ступеньки фуры 
слезая, упала, но всё обошлось.

… Доехав до Находки, простыв 
и устав за много дней, она проспа-
ла в хостеле больше суток. А по-
шла пройтись по старому городу 

– и судьба познакомила ее с быв-
шим земляком, моряком, тоже Ге-
ной. На крыльце кафе.

– Ой, мама, вас что-то качает, – 
сказал моряк, подхватив усталую 
путешественницу.

– Ой, папа, – ответила. Засме-
ялись. И моряк потом звал ее к 
жене и детям в гости, но постес-
нялась. Угощал обедом в кафе, 
много говорил о море, наказав в 
следующий приезд прямо к ним – 
домой – непременно.

Еще в хостеле Счастливая по-
могла соседке по комнате, пере-
жившей в дороге в Находку не-
счастье (украли паспорт, деньги), 
связаться с далекими родными. 
Попросила небеса помирить эту 
женщину с детьми после старой 
ссоры. И чудо случилось – дети 
той женщине позвонили, помог-
ли. После чего соседка, услышав 
историю про фамилию Счастли-
вая, сказала, что тоже сделает так 
и изменит судьбу. Но какую фа-
милию взять? «Стань Солнце!» 

– «Точно! И я ведь давно о чем-то 
таком думала!»

… На Камчатку Счастливая в 
первый раз не попала. Самолетом 
из Находки дорого, а морем – был 
не сезон. Отправится автосто-
пом, подготовившись, туда сно-
ва. Ведь там, на краю земли, тоска 
по ушедшим родным стала тише. 
А вера в чудо и благодарность за 
то, что она живет, видит и пишет 
чудесный мир, что нужна людям, 
стали еще выше.

– И памятник брату Гене я по-
ставлю, – говорит Снежанна Ми-
рославовна Счастливая. – Я два 
часа простояла на берегу не ше-
лохнувшись, всё смотрела в сто-
рону Камчатки. Море было пре-
красным и тихим. И говорило со 
мной. И я словно слышала голос 
брата. Братьев… И были в душе 
мир и любовь, и защита, как в дет-
стве…

Лариса Максименко.

// о главном

ЗАПИСКИ С КРАЯ ЗЕМЛИ
В пути на Дальний Восток пенсионерка-автостопщица Счастливая 
вела дневник. Потом продолжила его в еще автостопах, на ее счету 
уже 17 тысяч километров! Но первый автостоп – это первый. Приве-
дем отрывки из записей.
«17-е. Мое путешествие началось… Прекрасный человек водитель 
фуры Игорь. Всё супер!».
«24-го. Сергей, 51 г. (водитель. – Ред.) Две заветные мечты. Чтобы 
литр (бензина. – Ред.) был 76 коп. и встреча с умными инопланетяна-
ми, чтобы изменить жизнь… К Енисею – конец всех дорог…»
«28-го. Посетила Дацан. Восхищение».
«31-го. Владивосток. Город встретил прекрасной погодой и велико-
лепием. Познакомилась с Любовью Николаевной, многие лета Л.Н. 
ходила в моря – служила поваром. Рассказала много историй… Мое 
желание пойти в плавание резко отпало. А хотелось, как великому 
Джеку Лондону, прожить много профессий».
«7-го. Прибыла в г. Находка. «Я – счастливая!» – удесятерилось!»
А вот вывод, записанный автостопщицей Счастливой на обложке 
дневника: «Стоит ли всю жизнь ждать чуда? Лучше творить его свои-
ми руками здесь и сейчас!»
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Медгаджеты для дома

Приборы,  
наличие которых 
оправдано  
и не вызывает 
сомнений

1. Бесконтактный гра-
дусник. Безусловно, полезная 
и безопасная вещь. Измеря-
ет температуру тела менее чем 
за секунду, что очень актуаль-
но для малышей, которые не 
могут сидеть с градусником по 
три-пять минут. Также изме-
рять температуру можно во сне, 
не тревожа ребенка. Кроме того, 
многие бесконтактные термо-
метры имеют функцию изме-
рения температуры поверхно-
сти (смесь в бутылочке, вода в 
ванной, пол, по которому бега-
ет малыш).

А самое, наверное, глав-
ное, что такой термометр, даже 
если и упадет, не будет выде-
лять опасных паров. И не будет 
острых осколков, что полностью 
исключает травматизацию ма-
лыша и отравление всех членов 
семьи.

2. Ингалятор. С данным 
прибором дети обычно знако-
мятся после года, когда начина-
ют активно болеть ОРВИ. Очень 
полезный девайс, который об-
легчает состояние при ОРВИ, а 
также помогает самостоятель-
но справиться с бронхообструк-
тивным синдромом и ларинго-
спазмом (риски этих состояний 
высоки у детей до трех лет). Да 
и взрослые члены семьи могут 
им пользоваться при необходи-
мости.

При выборе ингалятора сле-
дует выбирать тот прибор, ко-
торый формирует частицы ту-
мана разного размера. Изучите 
инструкцию! Для чего это нуж-
но? Частицы менее 3 микрон не-
обходимы для лечения пневмо-
нии, альвеолита, бронхиолита. 
Частичками от 4 до 7 микрон 
лечатся бронхиты, апиступы 
бронхиальной астмы или про-
сто бронхообструкция, ларинго-
спазмы. Крупные частицы более 
8 микрон – оседают на уровне 
гортани. То есть ингаляции с ча-
стицами более 8 микрон допу-
стимы при ОРВИ (когда малыш 
еще не умеет полоскать горло), 
ларингитах, трахеитах.

3. Увлажнитель воздуха. 
Очень помогает создать ком-
фортные условия зимой, ког-
да влажность воздуха в поме-

щении резко падает, слизистые 
оболочки пересыхают, а это яв-
ляется первым фактором риска 
развития респираторной вирус-
ной инфекции. Да и заболевше-
му ребенку будет намного легче 
справиться с течением болез-
ни в комфортных условиях, при 
влажности воздуха в помещении 
40–60 процентов.

Приборов для увлажнения 
воздуха сейчас продается огром-
ное множество. Самое главное, 
на что надо обратит внимание: 
площадь комнаты и объем ре-
зервуара для воды.

4. Кондиционер. На мой 
взгляд, маст-хэв человече-
ской цивилизации, незамени-
мая вещь, которая в жаркую 
погоду позволяет создать в по-
мещении комфортные темпе-
ратурные условия. Если с по-
ниженной влажностью воздуха 
можно как-то бороться и народ-
ными средствами, то справить-
ся с высокой температурой воз-

духа в квартире летом (да еще и 
на солнечной стороне) нереаль-
но без кондиционера. Знакомь-
те ребенка с кондиционером, 
когда это необходимо (хоть сра-
зу из роддома, если стоит жар-
кая погода), а не когда он «не-
много подрастет». Чтобы ни вас, 
ни вашего малыша «не проду-
ло», необходимо соблюдать не-
сколько простых правил. Всё 
просто. Следить за направлени-
ем воздушного потока из кон-
диционера, чтобы он не попадал 
на детскую кроватку и на само-
го ребенка. Направьте поток на 
потолок и на противоположную 
стену от кроватки.

5. Молокоотсос. Это удоб-
ное устройство, помогающее бы-
стро и безболезненно сцедить 
грудное молоко. Риск развития 
лактостаза (застой молока, что 
может привести к маститу) в 
первый месяц после родов очень 
высокий. Поэтому молокоотсос 
можно смело приобретать зара-
нее. Его можно привезти в род-
дом для сцеживания лишнего 
молока, а также использовать 
дома – по необходимости. Помо-
жет этот прибор и увеличению 
количества молока (при гипога-
лактии).

Есть два принципиальных 
вида молокоотсосов: механи-
ческий и электрический. Какой 
выбрать вам – ваше решение. 

6. Аспиратор слизи из носа. 
Он больше нужен детям до шести 
месяцев, либо старшим детям 
при развитии насморка, вызван-
ного патологической бактерией, 
потому что такие сопли очень 
вязкие. При правильном и адек-
ватном лечении большинству 

детей аспираторы не нужны. Бо-
лее того, неправильное их ис-
пользование может приводить к 
развитию травматического оте-
ка слизистой оболочки носа, что 
будет ухудшать состояние и за-
тягивать выздоровление малы-
ша. Существует несколько видов 
аспираторов, но удобны и допу-
стимы электрические и механи-
ческие.

Приборы  
по необходимости
(используются далеко  
не в каждом доме  
и заранее покупать их не надо)

Детские весы нужны толь-
ко тогда, когда возникает мысль 
о снижении количества моло-
ка и нам нужно понять, сколько 
же малыш высасывает за одно 
кормление. Для этого проводит-
ся так называемое «контроль-
ное взвешивание», когда малы-
ша взвешивают до кормления и 
после. Такие весы можно купить 
или взять напрокат.

Радио/видеоняня незаме-
нима, когда мама занимается 
домашними делами, а малыш 
спит в отдельной комнате. Та-
кую «няню» можно взять на 
дачу и на отдых с ребенком. Не-
которые модели можно настро-
ить на очень высокую чувстви-
тельность, так что будет слышно 
даже дыхание младенца. Для 
детей, которые часто просыпа-
ются, но быстро успокаиваются 
при звуке маминого голоса, луч-
ше всего подойдет двусторонняя 
радио/видеоняня: услышав ма-
мин голос, ребенок может снова 
спокойно заснуть.

Стерилизатор для бутыло-
чек условно нужен только для 
детей, которые находятся на ис-
кусственном вскармливании. Он 
поможет соблюдать санитарно-
гигиенические требования. Чем 
меньше ребенок, тем более стро-
гие требования к чистоте буты-
лочек, из которых он ест. Удо-
вольствие не очень дешёвое. Но 
и приобретать прибор надо уже 
после рождения малыша, когда 
в нем появится необходимость. 
Его тоже можно взять б/у или 
напрокат.

Приборы,  
которые  
не эффективны,  
но их продажи 
повышаются  
в сезон ОРВИ:

Соляная лампа. О ее приоб-
ретении родители задумывают-
ся в преддверии эпидемии ОРВИ. 
А также, когда малыш адаптиру-
ется в садике и начинает болеть 
раз в месяц, и на четвертый-пя-
тый эпизод родители в панике 
начинают искать «супер-метод» 
от всех болезней».

Инструкция к этому прибо-
ру говорит о том, что при на-
гревании куска соли в воздух 
попадают очень полезные со-
левые молекулы, и, вдыхая их, 
дети становятся более устойчи-
вы к вирусным инфекциям. К 
сожалению, солевая лампа (как 

и посещение «солевой пеще-
ры») никаким образом не вли-
яет на иммунитет и не оказыва-
ет профилактического действия. 
Опять же, если бы это всё было 
так круто, то можно было бы в 
каждом садике, на каждом углу 
расставить такие лампы, и про-
блема ОРВИ была бы решена! 
Почему же тогда до сих пор ви-
русная инфекция – самый ча-
стый повод для обращения к пе-
диатру?

Озонатор. Это домашний 
прибор, который переводит кис-
лород в озон. Еще одна модная 
новиночка «от всех болезней». 
Основное его реальное приме-
нение – это дезинфекция воды 
(в бассейне, например) и возду-
ха (в операционных, стериль-
ных боксах, после окончатель-
ной уборки). Необходимость его 
приобретения домой очень и 
очень сомнительна. Допустимо 
его использование в помещении 
для обеззараживания воздуха 
(например, в садике, пока дети 
на прогулке), но потом это поме-
щение нужно очень хорошо про-
ветрить!

Кварцевая лампа. Ее хотят 
купить перед рождением малы-
ша, особенно когда есть старшие 
детки («которые будут болеть и 
таскать вирусы домой»), и в се-
зон ОРВИ.

Но если в семье кто-то забо-
лел ОРВИ, дезинфекция возду-
ха будет малоэффективна, так 
как при чихании и кашле воздух 
очень быстро заполнится виру-
сами. Достаточно проветрива-
ния и соблюдения правил лич-
ной гигиены членов семьи.

Если ребенок пообщался в са-
дике с вирусоносителем, то до-
мой он пришел, скорее всего, 
уже инфицированным. Кварце-
вание воздуха не влияет на ско-
рость выздоровления от ОРВИ, 
поскольку опять же – дезинфи-
цируется воздух, а не стерилизу-
ется ребенок!

У кварцевой лампы есть пре-
имущества, но ее применение 
оправдано в других случаях и 
для других целей. Есть только 
одна болезнь, которая лечит-
ся назначением УФ-облучения, 

– гипоконъюгационная желту-
ха новорожденного (в роддоме 
многие малыши лежали «под 
лампой» из-за «желтушки»).

Существует главное прави-
ло использования кварцевой 
лампы дома – это проветрива-
ние помещения после исполь-
зования. Попробуйте проветри-
вать детскую хотя бы два раза 
в день. К слову, на рынке есть 
лампы с насадками для носа и 
горла, предназначенными для 
лечения ОРВИ. Облучение сли-
зистых оболочек вызывает их 
пересушивание, а самым глав-
ным правилом при лечении со-
плей является дополнительное 
увлажнение слизистой (вот по-
чему назначается частое зака-
пывание физраствора в носик). 
Таким образом, домашняя квар-
цевая лампа – еще один ненуж-
ный в доме прибор.

Подготовила  
Анна Тимощук.

С рождением ребенка в нашем доме помимо 
пылесоса, утюга и блендера появляется мно-
го новых приборов. Нужных и не очень. О них 
мы сегодня и поговорим с нашим постоянным 
экспертом – Ольгой Куренковой, педиатром, 
неонатологом, кандидатом медицинских 
наук (Ольга ведет свой блог в инстаграмме 
– o.v.kurenkova, где можно узнать массу по-
лезного про детей и их здоровье). Что поку-
пать выгодно, а на что не стоит тратить деньги 
– читайте и запоминайте! Тем более что скоро 
наступит осень, а в сезон простуд мы готовы 
закупить всё, лишь бы не болело наше чадо.
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// женская борьба

«Еще в марте я училась 
ходить заново»

 // спринт-новости

 Любовь Сальникова – первая кузбасская спортсменка,  
завоевавшая золото чемпионата России за минувшие пять лет.  
Фото с сайта Федерации спортивной борьбы Кемеровской области.

Наша землячка Любовь Сальникова сотворила  
сенсацию на чемпионате России

РЕГБИ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в своём 
заключительном матче 
«гладкого» чемпионата 
России встретится в Мо-
скве со «Славой-ЦСП».

В предыдущем туре 
«сталевары» под руководством 
главного тренера Владимира 
Негодина крупно проиграли 
на выезде регбистам «ВВА-
Подмосковья» – 3:73 (0:38). В 
составе гостей «размочил» 
счёт Никита Филиппов, реали-
зовавший штрафной в начале 
второго тайма. «Металлург» 
потерпел девятое поражение 
кряду и замыкает таблицу 
премьер-лиги. В тройке лиде-
ров – красноярские дружины 
«Енисей-СТМ», «Красный Яр» 
и «ВВА-Подмосковье». Во 
втором круге в очной схватке 
дуэта лидеров верх взял 
«Енисей-СТМ» – 20:10.

По завершении регуляр-
ного сезона пройдут четверть-
финальные матчи плей-офф 
с участием шести клубов 
высшего дивизиона и двух 
сильнейших коллективов под-
элитной лиги.

Напомним: в прошлогод-
нем чемпионате страны ново-
кузнечане финишировали на 
пятом месте, одолев по сумме 
двух матчей сегодняшнего 
соперника (22:7, 18:24).

ФУТБОЛ
В пятницу, 24 августа, 
состоится одиннадцатый 
тур первенства России 
среди любителей в выс-
шей лиге зоны «Сибирь».

ФК «Новокузнецк», лидер 
и прошлогодний победитель 
соревнований, принимает 
красноярский «Рассвет», 
занимающий второе место с 
отставанием в четыре очка (22 
и 18 соответственно). Беспрои-
грышная серия новокузнец-
кого коллектива под руко-
водством Эдуарда Момотова 
составляет десять матчей (раз-
ница забитых и пропущенных 
мячей: 21-7). Междуреченская 
«Распадская», замыкающая 
первый квартет (15 баллов), 
встретится на своем поле с 
«молодёжкой» иркутского 
«Зенита». В воскресенье, 26 
августа, кузбасские команды 
поменяются соперниками.

Дружина кемеровской 
СДЮСШОР (восемь очков – 
шестое место) в эти же дни 
проведёт домашние матчи с 
новосибирской «Сибирью-М», 
уступающей один балл 
«Рассвету», и с аутсайдером 
турнира барнаульским «По-
лимером».

До завершения зонально-
го первенства страны остаётся 
четыре тура. ФК «Новокуз-
нецк» и «Распадская» закончат 
сезон в родных стенах 21, 23 
сентября матчами с кемеров-
скими «школьниками» и «мо-
лодёжкой» томской «Томи».

Андрей Тарков.

Сегодня в Кисловодске сборная нашей страны начнёт целе-
направленную подготовку к чемпионату мира-2018, кото-
рый пройдет в столице Венгрии Будапеште 20-28 октября. 
В составе отечественной команды тренируется 29-летняя 

кузбасская спортсменка Любовь Сальникова, победившая на не-
давнем чемпионате страны в весе до 55 килограммов.

На главном российском турнире сезона в Смоленске наша земляч-
ка выиграла у Карины Питецкой (7:0), золотого призёра первенства 
Европы среди юниоров-2018 Александры Ниценко (8:1), Марины Си-
монян (3:0), а в финале одолела заслуженного мастера спорта Марию 
Гурову (3:2).

Любовь Сальникова родилась в Новокузнецке, где и постигала азы 
вольной борьбы под руководством первого тренера Николая Алексе-
евича Долгейко. Сегодня её наставник – Юрий Викторович Щерба-
тов. Сальникова – мастер спорта международного класса, серебряный 
призёр Кубка мира-2012, многократный призёр чемпионатов России, 
двукратный обладатель Кубка страны.

Победа Сальниковой в Смоленске вызвала большой резонанс в со-
обществе кузбасских любителей спортивной борьбы. Впервые с 2013 
года, когда кемеровчанка Наталья Куксина стала пятикратной чем-
пионкой страны, наша землячка вновь поднялась на высшую ступень 
пьедестала почета в главном отечественном турнире.

Достижение Любови Сальниковой особенно весомо, учитывая, 
что она вернулась на ковер после операции.

– Я очень хотела победить, несмотря на то, что три месяца назад 
сделала одну из самых сложных в своей карьере операций на колен-
ном суставе, – рассказала новоиспеченная чемпионка страны в ин-
тервью пресс-службе Федерации спортивной борьбы России. – Ещё в 
марте я буквально заново училась ходить. Мои соседки по палате сме-
ялись надо мной и учили, как это делать правильно.

Пока соперницы работали, я лежала в больнице, было время всё 
обдумать, посмотреть со стороны. Это был полезный опыт. Букваль-
но месяц назад я начала тренироваться на борцовском ковре. Меся-
ца подготовки хватило, потому что до этого не сидела сложа руки. Я 
ездила в спортивные лагеря, мы ходили в походы, занимались физи-
ческой подготовкой. На ковре начала тренироваться в июле по одной 
тренировке в день. Утром бегали на пляже, делали зарядку на песке, 
что очень полезно для коленей, а вечером работали на ковре. Всё вме-
сте это принесло золотую медаль, чему я очень рада.

– Это ваша первая победа на чемпионате России за многолет-
нюю карьеру…

– Занимаюсь борьбой около 13 лет, но раньше была только в финале 
и третьей, а первой быть не удавалось. Я заслужила быть на этом ме-
сте, возможно, намного раньше, но не получалось.

– Обычно вы выступаете в категории до 53 кг. Почему на 
этом турнире решили бороться в следующем весе?

– Я перешла на категорию выше из-за травмы. Врачи долго не мог-
ли определиться – делать мне операцию или нет, и в итоге я потеряла 
очень много времени. Многие удивлены, что я боролась на чемпио-
нате России, но я живу борьбой. Конечно, 53 килограмма – олимпий-
ский вес, и все мы смотрим в будущее. Но на данный момент здоровье 
важнее, и гонять или не гонять вес – это будет зависеть от моего ко-
лена.

– Мария Гурова также одно время боролась в категории до 53 
кг, наверняка этот поединок у вас не первый…

– С Машей мы боролись уже третий раз, и счёт у нас был равный. 
Сегодня я выиграла и вышла вперед. Выиграла, наверное, благодаря 
тому, что мне было нечего терять. Я ведь только вспоминаю, что зна-
чит бороться. Уверена, со временем мастерство вернётся.

– Сейчас вы представляете не только Кемеровскую область, 
но и Дагестан. Как началось ваше сотрудничество с этим ре-
гионом?

– Это долгая история, я сама не поняла, как очутилась в Дагестане. 
Сначала просто несколько раз приезжала потренироваться на сборы. 
И с первого дня почувствовала, что мне здесь нравится. Все друже-
любные и гостеприимные. И в плане тренировок меня всё устраива-
ло. В апреле я уехала смотреть чемпионат Европы в Каспийске и с тех 
пор дома не была. В Дагестане начала восстанавливаться, съездила в 
тренировочные лагеря, в горы, на море, делала разного вида работу и 
осталась там готовиться к чемпионату России. Что получилось – вы 
видите. Завтра лечу домой впервые с апреля.

– Как вы пришли в борьбу?
– Тренер каждый год приходил в школу и спрашивал, кто са-

мый сильный, кто самый смелый – приходите завтра на трениров-
ку в одиннадцать часов, и мы каждый год приходили. Нас отсеивали, 

кого-то выгоняли. Каждый год он набирал, я приходила, так и оста-
лась. Потом начала выигрывать соревнования, мне понравилось, по-
явилось много друзей, начала ездить на турниры за границу. В 15 лет 
я уже была в Швеции, Германии. Это было очень интересно, и со вре-
менем я решила всерьез заняться борьбой.

– Многие до сих пор считают этот вид спорта не женским…
– Да, есть такая точка зрения. Наверное, это связано в первую оче-

редь с фигурой, потому что приходится качаться. А так любой спорт 
– это проявление характера. Главное, чтобы человек всем сердцем хо-
тел стать чемпионом. Нужно быть готовым ко всему и всегда биться 
до конца.

– Как оцениваете свою готовность к чемпионату мира?
– Больше года я не выступала на соревнованиях. У женщин не так 

много стартов. Я готова ко всему, с моей стороны желание есть, мно-
гое будет зависеть от состояния здоровья. У меня нет мандража на 
соревнованиях. В вольной борьбе, как и в любом виде спорта, нет 
универсального рецепта успеха: даже если сутками качаться в трена-
жёрном зале или бегать на беговой дорожке. Поможет только грамот-
ная работа с тренером и полная самоотдача. Но нельзя забывать и об 
отдыхе, во всём должна быть мера.

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Через месяц, 21-23 сентября, в Кемерове состоится традиционный междуна-
родный турнир по вольной борьбе «Шахтёрская слава». Спортивный празд-
ник пройдет в столице Кузбасса шестой год подряд. В «Шахтерской сла-
ве-2018» примут участие борцы из Австрии, Армении, Венгрии, Германии, 
Грузии, Индии, Китая, Польши, России, Румынии, Северной Кореи, Словакии, 
США, Финляндии, Эквадора, Эстонии и других стран.
«Шахтёрская слава» предусматривает отдельный приз лучшему кузбасскому 
спортсмену, который получает автомобиль. Первым обладателем автомоби-
ля стал Дмитрий Кириллов. В дальнейшем ключи от машин получили Павел 
Кривцов, Дондук-оол Хуреш-оол, Александр Захарушкин и Остап Пасенок.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// скамья подсудимых

Брак с международным терроризмом

 Иностранные студенты обязаны неукоснительно соблюдать 
миграционное законодательство России. 

// хочу знать

Где можно жить 
иностранному студенту

 За причастность к запрещенной в нашей стране международной 
террористической организации и публичные призывы к осуществле-
нию экстремистской деятельности новокузнечанка получила восемь 
лет десять месяцев лишения свободы.

Вступил в законную 
силу приговор 28-лет-
ней уроженке Ново-
кузнецка, которая 
обвинялась в причаст-
ности к запрещен-
ной в нашей стране 
международной тер-
рористической орга-
низации и публичным 
призывам к осущест-
влению экстремист-
ской деятельности. 

Перейти границу,  
перейти грань…

Около шести лет назад но-
вокузнечанка Елена Ивано-
ва (имя и фамилия изменены) 
приняла ислам. А чуть позже, в 
начале 2013-го, в одной из со-
циальных сетей девушка по-
знакомилась с неким Аразом 
Мамедовым. На тот момент ему 
было 28 лет, и находился он на 
территории Сирийской Араб-
ской Республики (САР). Вирту-
альная переписка закончилась 
браком. Оформив заграничный 
паспорт, Елена улетела в Тур-
цию. Там ее встретил Мамедов, 
и они вместе тайком перепра-
вились через границу на терри-
торию САР. Первое время мо-
лодые проживали в сирийском 
городе Алеппо, а потом стали 
переезжать по городам, кон-
тролировавшимся запрещен-
ной в России международной 
террористической организа-
цией «Исламское государство» 
(ИГИЛ), участником одной из 
вооруженных группировок ко-
торой («Мухаджирин валь Ан-
сар») и был Мамедов.

В Сирии Елена фактически 

стала пособницей боевиков. В 
социальных сетях в интернете 
она общалась с девушками, про-
поведующими ислам, и вербова-
ла среди них сторонниц, скло-
няя новых приятельниц уехать 
из России в САР и примкнуть к 
террористам. В одном из боев 
Мамедов получил смертельное 
ранение, и Иванова стала вдо-
вой. Но ненадолго.

Потом она еще дважды вы-
ходила замуж за воевавших 
в САР террористов с россий-
скими корнями. Причем каж-
дый такой брак подтверждался 
Шариатским судом и был офи-
циально заверен документом с 
печатью запрещенного в Рос-
сии «Исламского государства». 
Ее второй муж был приняв-
шим ислам уроженцем Сара-
товской области, через неко-
торое время он также погиб во 
время бомбардировки. Третий 
супруг оказался мусульмани-
ном из города Пензы, воевав-
шим на стороне террористов, 
позже он был взят в плен пред-
ставителями другой «конку-
рирующей» террористической 
организации – «Джебхат Ан-
Нусра»…

Возвращение
Оставшись в очередной раз 

одна, Елена наконец решилась 
вернуться в Россию. В декабре 
2017 года ей удалось тайком пе-
рейти через границу в Турцию. 
Добравшись до Стамбула, моло-
дая женщина обратилась в рос-
сийское консульство и, поведав 
свою историю, стала слёзно умо-
лять помочь ей вернуться на Ро-
дину. Наши дипломаты оказали 
Елене необходимую помощь и 
содействие. А в Москве на выходе 
из самолета ее встретили сотруд-
ники УФСБ России по Кемеров-
ской области и сопроводили до 
столицы Кузбасса.

Следственным отделом ре-
гионального управления ФСБ в 
отношении Ивановой было воз-
буждено шесть уголовных дел. 
Вот далеко не полный перечень 

совершенных молодой женщи-
ной серьезных преступлений (со-
гласно Уголовному кодексу РФ): 
«участие в деятельности органи-
зации, которая в соответствии с 
законодательством РФ признана 
террористической»; «склонение, 
вербовка или иное вовлечение 
лица в совершение преступления 
террористической направлен-
ности»; «публичные призывы к 
осуществлению экстремистской 
деятельности в сети Интернет»... 

На следствии Елена Иванова 
признала себя виновной по всем 
пунктам предъявленных обви-
нений и раскаялась в своих пре-
ступных поступках. «Я совер-
шила очень много страшных 
ошибок», – с горечью призналась 
она...

Приговор
Выездная коллегия Дальне-

восточного окружного военного 
суда (этот суд рассматривает в том 
числе и уголовные дела кузбас-
совцев, обвиняющихся в связях 
с международным терроризмом) 
признала преступницу виновной 
в инкриминируемых деяниях и 
приговорила ее к девяти годам 
лишения свободы в исправитель-
ной колонии общего режима.

– Рассмотрев апелляционную 
жалобу, Судебная коллегия по де-
лам военнослужащих Верховно-
го суда РФ сократила срок нака-
зания новокузнечанки до восьми 
лет десяти месяцев с отбывани-
ем наказания в колонии общего 

режима. Приговор вступил в за-
конную силу, – уточнила пресс-
секретарь УФСБ России по Ке-
меровской области Анастасия 
Пикулина.

Угроза миру
По информации пресс-службы 

регионального управления ФСБ 
России, это не единственный слу-
чай, когда по материалам, собран-
ным сотрудниками ведомства, 
житель Кузбасса был осужден за 
причастность к международному 
терроризму и экстремизму. Так, 
например, кемеровский студент 
Дилшод Кабиров склонял других 
студентов, исповедующих ислам, 
к выезду в Сирию для участия в 
боевых действиях в составе за-
прещенной в России организа-
ции ИГИЛ. В качестве наказания 
за совершенное преступление суд 
в 2017 году приговорил его к трем 
годам лишения свободы в коло-
нии-поселении…

В то же время расследование 
ряда уголовных дел, возбуж-
денных следственным отделом 
УФСБ России по Кемеровской 
области по выявленным фактам 
непосредственной причастности 
к международному терроризму, 
приостановлено – в связи с не-
возможностью установления ме-
стонахождения обвиняемых. В 
частности, это относится к Су-
занне Камранлы из Прокопьев-
ска. В 2014 году по идеологи-
ческим соображениям с целью 
вступления в запрещенную в на-
шей стране ИГИЛ она вначале 
уехала в Турцию, а потом оттуда 
перебралась на территорию Си-
рии…

То же самое касается и кеме-
ровчанина Оятулло Латипова, ко-
торый, по данным следствия, в 
2016 году с той же целью выехал в 
Республику Ирак…

    // для справки
В соответствии с решением Верховного Суда РФ от 29 декабря 
2014 года №АКПИ14-1424С, организация «Исламское государство» 
(ИГИЛ) признана террористической и ее деятельность запрещена 
на территории Российской Федерации.

В Кемерово на учебу в вузе хо-
чет приехать сын моей сестры. 
Планируется, что он будет 
жить в общежитии, но ино-
гда может погостить и у меня. 
Скажите, это не запрещено за-
коном?

Любовь А., г. Кемерово.

Отвечает начальник отде-
ла разрешительно-визовой ра-
боты Управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по 
Кемеровской области майор 
полиции Олеся Ганус:

– Если иностранный гражданин, 
прибывший для обучения в обра-
зовательное учреждение нашей 
области, будет проживать в обще-
житии этого вуза или ссуза, то все 
обязанности по осуществлению 
миграционного учета студентов-

иностранцев ложатся на долж-
ностных лиц данной образова-
тельной организации.

Кратковременное пребывание 
у вас в гостях вашего родствен-
ника действующим законодатель-
ством не возбраняется. Однако 
выявление правоохранительны-
ми органами факта длительного 
отсутствия студента по месту по-
становки на миграционный учет 
без уважительной причины и про-
живания в вашем жилом помеще-
нии может послужить причиной 
для привлечения его и вас, высту-
пающей в качестве принимающей 
стороны, к административной и 
даже уголовной ответственности – 
за фиктивную постановку на учет 
по месту пребывания иностранно-
го гражданина или лица без граж-
данства (ст. 322.3 УК РФ).

Поэтому если в дальнейшем 
планируется проживание сту-
дента в принадлежащем вам жи-
лом помещении, то вы в качестве 
принимающей стороны обяза-
ны поставить на миграционный 
учет по месту пребывания и на-
править уведомление о прибы-
тии иностранного гражданина 
в место пребывания (по месту 
его временного проживания) в 
подразделение по вопросам ми-
грации. Если вы проживаете в 
Кемерове, то уведомление на-
правляется в отдел по вопросам 
миграции управления МВД Рос-
сии по г. Кемерово (ул. Шеста-
кова, 34). Ваш племянник будет 
снят с миграционного учета по 
адресу нахождения общежития 
и поставлен на учет по адресу ва-
шего места жительства.
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// опыт

// по вашей просьбе

Вечная молодость 
чубушника

 Цветет чубушник.

// советы по сезону

Сплошные прополки не тре-
буются, главное – не допускать 
осеменения сорняков. Для это-
го достаточно пройтись с тяп-
кой или плоскорезом по участ-
ку, заглядывая по пути в самые 
укромные уголки, и срезать 
сорные растения. Потом мож-
но собрать их и заложить в 
компост, а можно оставить 
на месте – за зиму перепреют, 
удобрив своей зеленой массой 
землю.

Старинное правило: верни 
в почву то, что на ней росло – 
приумножишь ее плодородие. 
Разумеется, томаты и огурцы 
заделывать в землю не будем, 
а вот ботву – обязательно. И 
не надо ждать сплошной убор-
ки: выкопал на еду пару кустов 
картошки, выдернул несколь-
ко морковок, свеколку – сразу 
заделай ботву в приствольный 
круг дерева или между кустар-
никами. Польза двойная: про-
рыхлим землю и пополним ее 
запасом питательных веществ.

Освободившиеся грядки 
нужно, не мешкая, засевать си-
дератами. Сейчас можно ис-
пользовать для этих целей гор-
чицу, фацелию – до заморозков 
эти быстрорастущие травы на-
берут зеленую массу, которая 
на следующий год обернет-
ся удобрением для основных 
культур. Позднее осенью высе-
вают рожь, которая даст всхо-
ды рано весной.

Вырезку кустов смородины, 
крыжовника рекомендуется 
вести после сбора урожая, уда-
ляя старые и слабые молодые 

побеги. В конце августа – на-
чале сентября по кустам ягод-
ников желательно провести 
голубое опрыскивание одно-
процентным раствором бор-
доской жидкости – это профи-
лактика от грибных болезней. 
Тогда же посадки необходимо 
подкормить и полить. Тем са-
мым вы обеспечите им хоро-
шую перезимовку.

После сбора урожая также 
приступайте к обработке ма-
линника. Вырежьте отплодо-
носившие побеги, укоротите 
сильнорослые на 5-10 см – это 
даст возможность лучше вы-
зреть древесине. Самыми оп-
тимальными считаются по-
беги, не превышающие 1,5 м. 
Закончив вырезку, прорыхли-
те междурядья, совмещая это 
с внесением калийной соли и 
суперфосфата (на 1 кв. м соот-
ветственно – 12-15 г, 25-30 г). 
Потом, выбрав сухой, но не сол-
нечный день, обработайте по-
садки карбофосом (90 г на 10 л 
воды) и 1-проц. бордоской жид-
костью или 5-проц. раствором 
мочевины. Превентивное «ле-
чение» обезопасит малинник 
от вредителей и болезней.

Вступили в плодоношение 
яблони. Собирая плоды, ста-
райтесь как можно меньше их 
травмировать – даже легкий 
удар способен при хранении 
вызвать гниение мякоти. Не 
оставляйте на земле падалицу, 
поврежденные плоды, которые 
могут стать очагами заболева-
ний, кормушкой для зимую-
щих вредителей. 

Задел на завтра

В начале лета садоводы рьяно ухаживают за садом, а вот к 
осени пыл остывает, да и хлопот с уборкой урожая, заго-
товками столько, что времени на уход не остается. Однако 
если сейчас, в августе или самое позднее в сентябре, не за-

няться этим, на следующий сезон работы прибавится втрое.

От предлагаемых на сегод-
ня противослизневых средств 
пользы мало. Например, гра-
нулы препарата «Гроза» нуж-
но рассыпать в местах обита-
ния и размножения вредителей. 
Знать бы эти самые места, мы 
бы и вручную их переловили…

Придется воспользоваться 
советами садоводов-опытни-
ков. По их наблюдениям, самы-
ми эффективными средства-
ми являются зола и известь. К 
тому же они не вредят земле и 
растениям, их можно приме-
нять, не боясь передозировки.

Золой, лучше древесной (а 
можно и мелкой угольной) по-
сыпать почву и нижние листья 
растений везде, где заметили 
потраву. Известь пушонку рас-
сыпать по междурядьям, вдоль 
стенок теплицы – внутри и сна-
ружи. Можно использовать и 

песок, но он менее эффективен. 
Посыпку следует возобновлять 
после дождя или поливов.

Уменьшить численность 
вредителей помогают ловушки. 
Смоченные водой обрезки до-
сок или фанерки раскладывают 
по всему участку. Утром обяза-
тельно проверяют, и, как пра-
вило, «урожай» слизней бывает 
весьма значительным.

Если в саду установлены ва-
зоны, проверяйте, не скаплива-
ются ли под днищем вредители? 
То же самое касается оставлен-
ных у грядок ведер, плошек и 
так далее.

Собирают слизней пинцетом, 
складывают в банку с мыльным 
раствором или водой с добав-
кой хлорсодержащего препара-
та – из чистой воды эти вроде 
бы уязвимые существа благо-
получно выбираются.

Слизни одолели

В последнее время, что ни сезон, то все активнее наседают 
слизни. Раньше покушались разве что на капусту, а нынче 
объели и цветочные культуры – сальвию, циннию, геор-
гины, петунию… Многие жалуются, что в теплице слизни 

портят томаты и перцы.

Такой нарядный и опрятный куст чубушника 
мне видеть еще не доводилось. Потому сразу по-
интересовалась: а как этого добиться?

– Обрезка, – коротко ответила Роза Георгиев-
на. Конечно, я спросила о деталях, и вот что уз-
нала.

Чубушник часто называют северным жасми-
ном за некоторое сходство аромата цветков. Но 
к жасмину он отношения не имеет, поскольку 
принадлежит к семейству гортензиевых. А вот 
прилагательное «северный» растению соответ-
ствует, ведь оно весьма морозостойко, укрытий 
не требует.

Нарастает чубушник не спеша, к тому же цве-
тет на побегах прошлого года, потому не каж-
дый садовод решается на обрезку. Чаще всего 
практикуют только санитарную – удаляя поло-
манные и подсохшие побеги.

– И напрасно, – уверяет Роза Георгиевна. – Чу-
бушник – растение долговечное, но цветочные 
почки у него образуются только на кончиках по-
бегов. Обратите внимание – сколько цветов на 
двухметровом побеге? Штучно, на самом кон-
чике. Потому чем старше куст, тем больше ему 
требуется омолаживающая обрезка. Но карди-
нальная вырезка сильно травмирует куст, пото-
му лучше делать это ежегодно.

Я приступаю к операции осенью, после ли-
стопада. Убираю старые побеги, обычно это 
один-два, оставляю новые побеги замещения. 
Но не все: чем сильнее загущен куст, тем менее 
интенсивно цветение. Кстати, это правило го-
дится для многих кустарников, в том числе и 
ягодных. Возьмем, к примеру, крыжовник. Чем 
плотнее его куст, тем меньше урожай, к тому же 
ягоды в основном по периметру кроны. Если же 
ежегодно делать вырезку старых побегов, остав-
ляя не более четырех-шести на куст, да еще ле-
том удалять развесистый годичный прирост, от-
дача увеличится вдвое.

И еще нюанс. Чтобы куст выглядел опрят-
но, вырезку надо вести без оставления пеньков. 
Тут секатором не обойтись, потому я исполь-
зую сучкоруб – меньше нужно прилагать уси-
лий. Потом обязательно рыхлю приствольный 
круг на небольшую глубину, вношу полное ми-
неральное удобрение (на взрослое растение – 
полную горсть), обильно поливаю и мульчирую 
перегноем. Всё, растение готово не только к зи-
мовке, но и к новому сезону.

…Послушать – всё очень просто. Но вот взять 
за правило применять эту простоту у многих са-
доводов не получается. Да и сама я этим грешу…

Тамара Малышкина.

Очень хотелось бы завести на даче ря-
бинник рябинолистный, останавливает то, 
что он очень уж сильно разрастается как 
ввысь, так и вширь. Можно ли «пристру-
нить» растение так, чтобы оно без ущерба 
для декоративности обрело компактность?

Лариса Лузина, Кемеровский район.

Рябинник рябинолистный ценится в садо-
вом дизайне за высокую декоративность, не-
прихотливость и долговечность. Рассмотрим 
эти утверждения детально.

Декоративность растения обеспечивает ран-
нее разворачивание листьев – крупных, ярко-
зеленых весь сезон, ежегодное продолжитель-
ное (до трех недель в июле-августе) цветение, 
причем белые цветки собраны в крупные ко-
нусные метелки, которые как свечи на новогод-
ней елке «освещают» куст.

Неприхотлив к почвам, мирится с полу- 
тенью, нетребователен к влаге, хотя будет при-
знателен за подкормки и поливы в сушь.

На одном месте может расти годами и де-
сятилетиями, зимостойкость высокая, по-

тому укрытия никакого не требуется.
К минусам относят некоторую агрессив-

ность, поскольку рябинник дает поросль, пусть 
и немногочисленную. А также его способность 
наращивать длинные, до трех метров побеги.

Эти недостатки скрадываются, если рябин-
ник устроен в большом саду или сквере. На ма-
леньком участке придется приложить руки, 
чтобы обуздать природное своеволие растения. 
Но это не так уж и трудно.

Поросль убирается осенью; прием такой же, 
как всегда: откопав побег, его срезают с корня, 
а то и вместе с корнем, который потом выдерги-
вают из земли, сколько получится. Таким обра-
зом можно избежать нарастания вширь.

Цветет рябинник на побегах текущего года, 
поэтому стрижки более чем показаны. Обычно 
делают это весной, до распускания почек, когда 
крона хорошо просматривается. Попутно, если 
куст загущен, можно сделать вырезку старых 
одревесневших побегов.

Этим и ограничивается «воспитание» ря-
бинника рябинолистного. 

Тамара Дмитриева.

Послушный рябинник
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